
Ежегодно городские власти 
выделяют средства на органи-
зацию оздоровительного от-
дыха детей льготных катего-
рий. Родители получают бес-
платные путевки, по которым 
школьники едут в летние ла-
геря, расположенные в раз-
ных регионах, в том числе на 
Черноморском побережье. 
В этом году, по итогам заявоч-
ной кампании, Мосгортур вы-
дал более 40 тысяч путевок, 
а также сертификатов — тем, 
кто захотел самостоятельно 
организовать отдых ребенку. 
Однако из-за пандемии коро-
навирусной инфекции никто 
никуда не поехал.
Временные ограничения на 
работу санаторно-курортных 
учреждений, которые дей-
ствовали в большинстве реги-
онов страны, отменили толь-
ко в июле. Казалось бы, есть 
еще целый август. Но ради 
безопасности детей столич-
ные власти, учитывая эпиде-
мическую ситуацию, решили 
до конца года не отправлять 
школьников в загородные ла-
геря. Взамен родителям, со-
гласно постановлению, под-
писанному мэром Москвы, 
предложат либо новую путев-
ку, по которой ребенок смо-
жет отдохнуть уже в следую-
щем году, либо денежный сер-
тификат на сумму 30 тысяч ру-
блей. На эти средства можно 
будет частично или полно-
стью оплатить поездку школь-
ника в любой детский ла-
герь — без привязки к льгот-
ной программе.

Партнеры правительства Мо-
сквы готовы предложить бо-
лее 15 тысяч туров. Срок дей-
ствия сертификата продлен до 
31 октября 2021 года, поэтому 

родители смогут выбрать не 
только удобный для них реги-
он, но и время отдыха.
— Важно, что предлагаемые 
к замене услуги будут предо-

ставляться с сохранением ре-
зультатов рассмотренных ра-
нее заявок, — сказал замести-
тель генерального директора 
Мосгортура Денис Буянов. — 

Повторные про-
верки проводиться 
не будут.
Кроме того, серти-
фикатами, напри-
мер, смогут вос-
пользоваться и ро-
дители детей, ко-
торым в следую-
щем году испол-
нится 16 лет. Обыч-
но их выдают на 
ребенка не старше 
15 лет.
Также Мосгортур 

занимается организацией се-
мейного отдыха: по льготной 
путевке ребенок в сопрово-
ждении кого-то из взрослых 
едет в санаторий, пансионат 

или дом отдыха. Этой возмож-
ностью до конца года восполь-
зуются около 3,6 тысячи мо-
сковских семей. Большинство 
из них как раз сейчас находят-
ся на отдыхе. Остальные пое-
дут в санатории в сентябре-
октябре.
— Перед тем как отправлять 
детей на отдых, мы должны 
были убедиться, что он будет 
максимально безопасным, — 
подчеркнул Буянов. — Каж-
дый день мы отслеживали си-
туацию с распространением 
коронавируса в регионах, мо-
ниторили новые требования 
Роспотребнадзора, этапы сня-
тия ограничений, готовность 
баз отдыха. Сейчас, при со-
блюдении необходимых мер, 
организация отдыха может 
быть возобновлена на Черном 
море, в Ростовской области, 
Ставропольском крае и Мо-

сковской области. Эти регио-
ны выбрали около 96 процен-
тов родителей.
Мосгортур строго следит за 
тем, чтобы в гостиницах, где 
отдыхают московские семьи, 
соблюдали требования Роспо-
требнадзора. Одно из них — 
ежедневная уборка номеров 
с дезинфицирующими сред-
ствами и обеззараживание 
всех контактных поверхно-
стей как в помещениях, так 
и на улице. Отдыхающим ре-
комендуют использовать ма-
ски и перчатки и соблюдать 
социальную дистанцию.
Кстати, семейный отдых так-
же можно перенести на следу-
ющий год — с указанием пред-
почтений по зоне и времени 
отдыха. Или заменить путевку 
на денежный сертификат.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Выданные 
в этом году бес-
платные путев-
ки и сертифика-
ты на детский 
отдых можно бу-
дет использо-
вать в будущем 
году. Такое ре-
шение приняли 
столичные 
власти.

Строящиеся станции метро 
получили названия 
Мэр Москвы Сергей Собянин 
(на фото) принял участие 
в праздновании100-летия об-
разования Республики Татар-
стан. Мероприятие прошло 
во вторник вечером. Также он 
присвоил наименования 
строящимся станциям метро.

Праздничный вечер, посвя-
щенный юбилею республики, 
проходил в рамках Дней куль-
туры Татарстана в Москве. 
В мероприятии также приня-
ли участие заместитель пред-
седателя правительства Рос-
сии Марат Хуснуллин и прези-
дент Республики Татарстан 
Рустам Минниханов. Для го-
стей была организована боль-
шая концертная программа. 
В этот же день глава города 
на заседании президиума 
правительства Москвы при-
своил наименования девяти 
строящимся станциям метро. 

Сергей Собянин подписал со-
ответствующее постанов-
ление.
— Строящиеся станции Боль-
шой кольцевой линии полу-
чат одинаковые наименова-
ния с уже существующими пе-
ресадочными станциями ра-
диальных линий. Такое реше-
ние облегчит навигацию для 
пассажиров и соответствует 
устоявшимся традициям на-

именования пересадочных 
узлов метро, — пояснили 
в пресс-службе мэрии. 
Семь станций Большой коль-
цевой линии метро получили 
названия: «Текстильщики», 
«Печатники», «Зюзино», «Про-
спект Вернадского», «Мичу-
ринский проспект», «Ами-
ньевская» и «Давыдково». Кро-
ме того, названия были при-
своены еще двум станциям, ко-
торые расположены на Лю-
блинско-Дмитровской линии 
метро. Станция «Лианозово» 
расположена вблизи пересече-
ния Дмитровского шоссе и Ли-
анозовского проезда, а «Физ-
тех» находится вдоль Дмитров-
ского шоссе, севернее бульва-
ра Академика Ландау.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Выбрать товары 
помогут эксперты
Вчера в столице начала ра-
боту горячая линия по вопро-
сам качества и безопасности 
детских товаров.

Как правильно выбрать все 
необходимое для нового учеб-
ного года, в том числе одежду, 
обувь, канцелярские товары, 
подскажут специалисты горя-
чей линии, которая будет ра-
ботать до 2 сентября.
— Тематическое консультиро-
вание граждан будет прово-
диться по вопросам качества 
и безопасности детских това-
ров и школьных принадлеж-
ностей, — сообщили в пресс-
службе управления Роспо-
требнадзора по Москве.
Получить консультацию ро-
дители могут по телефону об-
щественной приемной управ-
ления (495) 785-37-41 или 
в отделе консультационных 
услуг для потребителей Цен-

тра гигиены и эпидемиоло-
гии в городе Москве — (495) 
687-39-61. Специалисты так-
же помогут при необходимо-
сти составить проект претен-
зии, искового заявления или 
жалобы на некачественную 
детскую продукцию. 
По вопросам санитарно-эпи-
демиологического благополу-
чия можно проконсультиро-
ваться по телефонам: (495) 
687-40-57, (495) 687-63-60.
Звонки принимаются с поне-
дельника по четверг с 9:00 до 
18:00 и в пятницу с 9:00 до 
16:45. Круглосуточно инфор-
мацию можно получить по те-
лефону единого консультаци-
онного центра Роспотребнад-
зора 8 (800) 555-49-43.
ИГОРЬ БАРЫШЕВ
i.baryshev@vm.ru

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 
➔ СТР. 2, 3

На XIII Международном военно-музыкальном фестивале «Спасская башня» 
перед зрителями выступят коллективы почти всех силовых ведомств РФ. Мероприятие 
пройдет с 28 августа по 6 сентября на Красной площади. 
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ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Кризис семьи
Люди сегодня не спешат регистриро-
вать брак, но по-прежнему нуждаются 
друг в друге. Однако проблема в том, 
что общество, когда-то считавшее 
семью главной своей ячейкой, стре-
мительно меняется. Особенно в боль-
ших городах. Кругом индивидуализм 
и атомизация. Есть ли шанс переломить 
ситуацию? Что происходит с фундамен-
тальным институтом брака. На страни-
це «Портрет явления» в этом разбирает-
ся обозреватель «ВМ», анализируя но-
вейшие исследования в области семьи. 

Эксперты уверены в том, 
что паниковать рано.➔ СТР. 7

Биржевой индекс

+22°C
Ветер 1–3 м/с Давление 747 мм

Центр  +22

Бутово  +21

Внуково  +21

Жулебино  +21

Зеленоград  +21

Измайлово  +21

Кожухово  +21

Кузьминки  +22

Кунцево  +21

Лефортово  +22

Останкино  +22

Отрадное  +22

Печатники  +22

Тушино  +22

Троицк  +21

Хамовники  +22

Чертаново  +22

Шелепиха  +22

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

73,24

87,40

–0,19

+0,06

$
€

73,15

87,04

–0,02

–0,31

ММВБ 3060,40

РТС 1318,67

Brent 45,20

DJIA 27 880,20

Nasdaq 11 220,28

FTSE 6101,52

валютапогода

решение

Гарантированные каникулы
Школьники смогут поехать в оздоровительные лагеря 
по неиспользованным путевкам следующим летом

Ежедневный деловой выпуск

образование

Дистанционное обучение 
не повлияло на уровень знаний — 
выпускники показали высокие 
результаты на ЕГЭ ➔ СТР. 3

среда обитания

Сотрудники биостанции выходили 
осиротевших лосят. Сохатые 
уже окрепли, и вскоре вернутся 
в естественные условия обитания ➔ СТР. 4

столичная жизнь

Неопытным водителям 
хотят разрешить управлять 
каршеринговым авто. Специалисты 
высказали свои опасения ➔ СТР. 8

РУБЛЕЙ ВЫДЕЛИЛИ НА СУБСИДИИ 
ПО 102 ЗАЯВКАМ СТОЛИЧНЫХ КОМПАНИЙ, 
ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ МАЛОГО И СРЕДНЕГО 
БИЗНЕСА ПО ИТОГАМ ПРОШЕДШЕЙ НЕДЕ
ЛИ. ВСЕГО ОДОБРЕНО 737 ОБРАЩЕНИЙ.

ЦИФРА ДНЯ

60 700 000

ИННА ГОЛУБЕВА
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР МОСГОРТУРА

Оздоровительные лагеря, ко-
торые принимают детей, 
должны соблюдать жесткие 
правила. Так, количество де-
тей в отрядах сокращено 
на 50 процентов, отменены 
массовые мероприятия и вза-
имодействия между отряда-
ми. Однако даже при соблю-
дении этих требований полно-
стью риск заражений, увы, ис-
ключать нельзя, что мы 
и наблюдали в нескольких ре-
гиональных лагерях. Поэтому 
мы приняли трудное, но необ-
ходимое решение: отменить 
приостановленные и планиру-
емые заезды в лагеря в этом 
году и предложить родителям 
альтернативы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Родителям 
предложат 
равноценные 
альтернативы 
детского отдыха 

Вчера 16:04 Менеджер отдела приема документов Мосгортура Татьяна Черных готова ответить на вопросы родителей. Вместо не использованных в этому году путевок 
они могут получить новые или обменять их на денежный сертификат, чтобы самим организовать отдых детям

Почетные гости 
фестиваля — врачи 

В связи с действующими ограничени-
ями на проведение культурно-массо-
вых мероприятий в этом году фести-
валь «Русское поле» решили провести 
в формате онлайн. Убежден, что бла-
годаря уникальному формату это ме-
роприятие сможет удивить своих 
участников и гостей. Мы постараемся 
сохранить теплую и добрую атмосфе-
ру праздника, порадуем зрителей но-
вым рекордом и яркими концертными 

номерами. И, конечно, покажем, как велико число по-
клонников славянского искусства не только в нашей стра-
не, но и за ее пределами. 
За главный приз «Русского поля» поборются представите-
ли не только России и стран СНГ, но и Европы. Впервые 
свои заявки подали Камчатский край, Сахалинская об-
ласть, Республики Адыгея и Дагестан, 
Луганская народная республика, 
а также сразу четыре зарубежных 
страны: Австрия, Армения, Польша 
и Эстония. Традиционно принимает 
участие Республика Беларусь. В об-
щем итоге подали заявки из 57 регио-
нов России, Луганской народной ре-
спублики и пяти стран СНГ и Европы. 
И мы уже можем смело называть фе-
стиваль международным. 
На сегодняшний день авторитетное 
жюри определило топ-10 финалистов 
в каждой из шести конкурсных номи-
наций. В прямом эфире фестиваля 
29 августа выберут лучшего народно-
го мастера, туристический этно-
маршрут, сказочное посольство, инструментальные, хо-
реографические и хоровые коллективы. Трансляцию бу-
дут вести со сцены «Московского государственного ака-
демического театра танца «Гжель». Эфиры можно будет 
посмотреть на официальном сайте нашего департамента 
и на страницах в социальных сетях. 
А на финальный гала-концерт мы пригласили врачей, ко-
торые были на передовой в период борьбы с коронавирус-
ной инфекцией. Кроме выступления артистов, также за-
фиксируем очередной рекорд — мастера изготовили 
«царь-поднос» в стиле жостовской росписи. 
В настоящее время на официальном сайте фестиваля идет 
активное народное голосование на «Приз зрительских 
симпатий». Конкурсанты в целом уже набрали более 
340 тысяч голосов. 

Очередной IX межрегиональный фестиваль сла-
вянского искусства «Русское поле» впервые прой-
дет онлайн. Об этом рассказал глава столичного 
Департамента нацполитики Виталий Сучков. 

первый 
микрофон

ВИТАЛИЙ 
СУЧКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ СТО
ЛИЧНОГО ДЕПАРТА
МЕНТА НАЦИОНАЛЬ
НОЙ ПОЛИТИКИ 
И МЕЖРЕГИОНАЛЬ
НЫХ СВЯЗЕЙ 
МОСКВЫ

МЭР ПОСЕТИЛ НОВУЮ ШКОЛУ 
В РАЙОНЕ СЕВЕРНЫЙ ➔ СТР. 2
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База примеров цифровых 
технологий стала доступна всем

Дополнительные выборы 
назначат на следующий год

В столице создана база зна-
ний с мировыми практиками 
применения технологий вир-
туальной и дополненной ре-
альности. Об этом вчера со-
общила заместитель мэра 
Москвы Наталья Сергунина.

Открытая база знаний разме-
стилась на столичной плат-
форме цифровых технологий 
и содержит более 120 россий-
ских и международных при-
меров применения техноло-
гий виртуальной и дополнен-
ной реальности.
— Для изучения доступны 
67 российских и 55 зарубеж-
ных примеров. Все они рас-
пределены по сферам. Как по-
казывает практика, чаще все-
го  данные технологии ис-
пользуются в медицине, об-
разовании, культуре и ту-

ризме, — рассказала Наталья 
Сергунина.
Здесь также можно познако-
миться с исследованиями 
и презентациями, аналити-
кой и новостями по теме, 
включая решения московских 
разработчиков. Например, 
как с помощью технологий 
виртуальной и дополненной 
реальности сотрудники аэро-
порта Домодедово отрабаты-
вают действия при нештат-
ных ситуациях, а Третьяков-
ская галерея проводит экскур-
сии по своим залам.
База знаний является общедо-
ступной, и любая организа-
ция может поделиться своим 
опытом, уточнили в Департа-
менте информационных тех-
нологий города Москвы.
ИГОРЬ БАРЫШЕВ
i.baryshev@vm.ru

Довыборы в Московскую го-
родскую думу планируют 
провести в 2021 году. Об этом 
вчера сообщил заместитель 
председателя Мосгоризбир-
кома Дмитрий Реут.

Вопрос о проведении допол-
нительных выборов в Москов-
скую городскую думу возник 
в связи со смертью одного 
из депутатов — Николая Гу-
бенко. 
— Выборы назначаются на 
второе воскресенье сентября, 
либо если проводятся выборы 
депутатов Государственной 
думы, то в один день. На 13 сен-
тября 2020 года мы не успева-
ем назначить, поэтому мы про-
ведем в следующем году, — по-
яснил Дмитрий Реут.
Он также отметил, что реше-
ние о назначении даты прове-

дения дополнительных выбо-
ров должно быть принято не 
позднее чем за 90 дней до дня 
голосования.
Напомним, что предыдущие 
выборы депутатов Мосгорду-
мы прошли в единый день го-
лосования, 8 сентября 2019 
года. В итоге были избраны 
45 депутатов в 45 одномандат-
ных округах сроком на пять 
лет до 2024 года. Итоговая 
явка избирателей составила 
21,77 процента. 
Кстати, впервые на этих выбо-
рах был проведен экспери-
мент по электронному дис-
танционному голосованию, 
который прошел успешно. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Здание школы № 2044 начали 
строить в 2018 году. Оно воз-
ведено по индивидуальному 
проекту за счет бюджета Мо-
сквы в рамках городской 
Адресной инвестиционной 
программы. Учиться в этом 
образовательном учрежде-
нии смогут 900 ребят. 
— Школа шикарная, самая 
большая в районе Северный, 
самая современная, оснащен-
ная всем необходимым: акто-
вый зал, два спортивных зала, 
большая библиотека, совре-
менное оборудование, — от-
метил глава города. — Она 
в принципе готова. Сейчас 
идет оформление документа-
ции, ведутся пусконаладоч-
ные работы.
В общей сложности помеще-
ния школы занимают более 
16 тысяч квадратных метров, 
на которых расположилась 
комфортная и безопасная об-
разовательная среда для обу-
чения школьников с 1-го по 
11-й класс, включая предпро-
фильное образование. Поми-
мо стандартных кабинетов 
в блоке начальных классов бу-
дут открыты кабинеты труда, 
моделирования и техниче-
ской игрушки, изобразитель-
ного искусства и природы, 

иностранного языка, а также 
игровые для групп продлен-
ного дня. 
В блоке основной и старшей 
школы предусмотрены учеб-
ные кабинеты иностранного 
языка, информационных 
и вычислительных техноло-
гий, технического черчения 
и рисования, биологии, хи-
мии и физики, совмещенные 
с практикумами.
Кроме того, в здании обустро-
ены студия хореографии, тре-
нажерный зал, кабинет для 
проведения занятий по музы-
ке и пению, библиотека и ме-
диатека, а также созданы спе-

циальные помещения для до-
полнительного образования: 
юннатско-биологической де-
ятельности, изобразительно-
го искусства, фотокиносту-
дия, кабинет 3D-мо де ли ро ва-
ния и прототипирования, ка-
бинет робототехники. 
На школьном дворе оборудо-
вали площадку для занятий 
различными видами спорта, 
создали места для отдыха 
и детских подвижных игр. 
Также высадили 190 дере-
вьев — дуб, клен, каштан, 
липу — и более 2300 кустар-
ников, среди которых гортен-
зия, спирея, сирень, чубуш-

ник, разбили газоны и цвет-
ники.
Обучению в такой современ-
ной школе позавидует любой 
ученик. Конечно, ребята со-
скучились по общению, ведь 
из-за пандемии занятия про-
ходили дистанционно. Но 
Сергей Собянин отметил, что, 
несмотря на эпидемическую 
ситуацию, власти города бу-
дут стараться сделать так, что-
бы школьное занятия прохо-
дило в обычном режиме. 
Во время посещения образо-
вательного учреждения мэр 
Москвы пообщался с местны-
ми жителями и рассказал им 

о развитии района. Северный 
находится за пределами Мо-
сковской кольцевой автодо-
роги вдоль Дмитровского 
шоссе. Он граничит с подмо-
сковным городом Долгопруд-
ным и столичными районами 
Дмитровский и Лианозово. 
В этом районе проживают 
38,7 тысячи человек. 
По словам мэра, здесь строят-
ся новые дороги, эстака-
ды, откры лись Московские 
централь ные диаметры, до-
страивается станция Долго-
прудная.
— Станция Новодачная по-
строена и введена, — уточнил 

он. — Железнодорожники 
обещают до конца года до-
строить и станцию Долго-
прудная.
Кроме того, по словам мэра, 
был обновлен подвижной со-
став на МЦД-1, сейчас идет 
строительство метрополите-
на. Для размещения станции 
«Физтех» выбрана площадка 
на Дмитровском шоссе на пе-
ресечении с бульваром Акаде-
мика Ландау.
— Программа реновации 
тоже развивается, — отметил 
Сергей Собянин.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Продолжаем 
развивать район Северный
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин осмотрел 
новую школу 
№ 2044, которая 
примет первых 
учеников уже 
в сентябре этого 
года, и рассказал 
о масштабных 
планах по ком-
плексному раз-
витию района 
Северный.

день мэра

Вчера 13:33 Мэр Москвы Сергей Собянин вместе с будущими учениками школы № 2044 и их родителями во время посещения нового здания образовательного 
учреждения, которое откроет свои двери уже этой осенью

Особая экономическая зона — 
место работы и отдыха
Порядка 18 тысяч рабочих 
мест позволит в перспективе 
создать площадка «Алабу-
шево» особой экономиче-
ской зоны (ОЭЗ) «Технополис 
«Москва». Об этом вчера со-
общил заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов.

Площадка «Алабушево» ОЭЗ 
«Технополис «Москва» увели-
чится на 15 гектаров за счет 
присоединения новых терри-
торий. 
— Около 18 тысяч рабочих 
мест планируется создать 
в перспективе на 158 гектарах 
площадки. На присоединен-
ной территории предполага-
ется возвести производствен-
ные объекты площадью не ме-
нее 62 тысяч квадратных мет-
ров, — отметил заместитель 
мэра Москвы в ходе своего ви-
зита на зеленоградскую пло-
щадку «Технополиса «Мо-
сква». 
Владимир Ефимов посетил 
новые лабораторно-промыш-
ленные корпуса. В каждом из 
них расположены админи-
стративные, складские и тех-
нические помещения, пло-
щадки для размещения про-
мышленных установок ох-
лаждения жидкости, помеще-
ния для трехмерного модели-
рования.
До конца сентября 2020 года 
на площадке планируется от-
крытие крупного медицин-
ского производства. 
— Это наш офсетный кон-
тракт, первый не только в Мо-
скве, но и в стране, в рамках 
которого планируется постав-
лять локализованные меди-
цинские препараты, в первую 
очередь онкологические, — 
рассказал Владимир Ефимов. 

В рамках контракта планиру-
ется поставка препаратов на 
14 миллиардов рублей в тече-
ние семи лет. 
— Мы получили беспреце-
дентное снижение цены 
в рамках этого контракта — 
почти в два раза, — добавил 
заммэра. 
Владимир Ефимов также оце-
нил благоустройство площад-
ки «Алабушево». Он посетил 
сквер с амфитеатром, скамей-
ками для отдыха и зоной фуд-
корта. 

— Проект благоустройства 
будет окончательно реализо-
ван, когда на преобладающем 
большинстве земельных 
участков будут введены в экс-
плуатацию производства ре-
зидентов, — сказал Владимир 
Ефимов. 
В перспективе «Алабушево» 
станет местом, где резиденты 
и жители Зеленограда смогут 
не только работать, но и отды-
хать.  
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Пополнился список 
стройплощадок

Новые стартовые площадки 
для программы реновации 
позволят переселить более 
11 тысяч человек. Вчера 
об этом сообщили в пресс-
службе Комплекса градо-
строительной политики 
и строительства Москвы. 

Перечень стартовых площа-
док, на которых будут строить 
дома для переселения москви-
чей по программе реновации, 
пополнился 17 адресами. На 
этих территориях построят 
311,1 тысячи квадратных ме-
тров жилья, новые квартиры 
получат 11,3 тысячи человек. 
Новые стартовые площадки 
находятся в 11 районах ше-
сти административных окру-
гов Москвы. Из перечня также 
исключили шесть адресов — 
по ним выявлены ограниче-
ния, препятствующие строи-
тельству. 
Заместитель мэра Москвы по 
вопросам градостроительной 
политики и строительства Ан-
дрей Бочкарев (на фото) от-
метил, что работы по про-
грамме реновации не прекра-
щались даже в период ограни-
чений, связанных с коронави-
русом.  
— Велись проектирование но-
вых домов, подбор стартовых 
площадок. Также продолжали 
строить дома, находившие-
ся в высокой степени готовно-
сти, — сказал Андрей Боч-
карев. 
В новые квартиры перееха-
ли уже почти 19 тысяч моск-
вичей, а до конца года начнут 
пере селение жильцы еще 
85 домов. 
— Отмечу, мы работаем ком-
плексно: не только улучшаем 
жилищные условия москви-
чей, но и продолжаем строить 
объекты инфраструктуры, — 
добавил Андрей Бочкарев. 
Согласно разработанным для 
реновации проектам плани-
ровки территории, в рамках 
программы построят 402 со-
циальных объекта: 125 дет-
ских садов, 89 школ, 22 учеб-
но-воспитательных комплек-
са, 31 поликлинику, 54 физ-
культурно-оздоровительных 
комплекса и другие.  

Также проекты предполагают 
развитие улично-дорожной 
сети. Планируется построить 
и реконструировать почти 
160 километров дорог, по-
явится 11 новых подзем-
ных пешеходных переходов, 
144 километра велодорожек. 
На прошлой неделе столич-
ные власти озвучили этапы 
переселения. В рамках перво-
го этапа, с 2020 по 2024 год, 
планируют начать переселе-
ние жителей 930 домов. На 
втором этапе, с 2025 по 2028 
год. начнут переселяться 
жильцы 1630 домов. На тре-
тьем этапе, с 2029 по 2032 год, 
расселят более 1800 домов. 
Еще для 688 домов сроки пе-
реселения озвучат не позднее 
конца I квартала 2021 года. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

реновация

Вчера 10:47 (слева направо) Заммэра Москвы по вопросам 
экономической политики и имущественно-земельных 
отношений Владимир Ефимов, депутат Мосгордумы Андрей 
Титов и представитель компании-подрядчика Виталий 
Кравченко у макета ОЭЗ «Технополис «Москва» 

домов полностью 
расселены по про-
грамме ренова-
ции и снесены. 
В процессе рассе-
ления находятся 
157 старых пяти-
этажек. 

цифра
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Акваторию пруда очистили 
от накопившегося мусора
Вчера специалисты Мосво-
достока почистили один 
из прудов Южного округа. 
Водоем расположен во дво-
ре домов района Нагорный.

Официального названия 
у пруда нет. Даже на картах он 
безымянный — просто обо-
значен бледно-голубым ова-
лом. Между собой работники 
Мосводостока называют его 
Черноморским — по одно-
именному бульвару, который 
находится неподалеку.
Водоем небольшой (в самом 
глубоком месте — около 
2,5 метра), но для местных 
жителей, несомненно, люби-
мый. Утром здесь неспешно 
прогуливаются собачники, 
делают зарядку на свежем 
воздухе сторонники здорово-
го образа жизни и медитиру-
ют с удочкой рыбаки. По их 
словам, в пруду водятся бычки 
и карасики. Если повезет, 
можно поймать рыбу весом до 
одного килограмма.
— Сегодня мы очищаем вод-
ную гладь, — рассказал ма-
стер эксплуатационного ги-
дротехнического района № 6 
Мосводостока Евгений Лома-
кин. — Уберем весь мусор, ко-
торый плавает в пруду, а также 
валяется на берегу в радиусе 
трех метров.
На воду спускают весельную 
лодку. Два специалиста, воору-
жившись сачками на длинных 
ручках, собирают с поверхно-
сти пруда жухлую листву, мел-
кие размокшие бумажки и пе-
рья, вылавливают крупные 
ветки, палки и пластиковые 
бутылки. Еще несколько рабо-
чих прочесывают берег. 
В большой черный полиэтиле-
новый мешок летят разноцвет-
ные фантики от конфет.
Очистка поверхности пруда 
также предполагает покос тра-

вы и водорослей, которые 
слишком уж разрослись. Спе-
циалисты работают аккурат-
но, чтобы не повредить кув-
шинки, среди них кормятся 
утки с подросшими утятами.
— Этот пруд еще чистый, — 
говорит Ломакин. — Нет 

крупногабаритного мусора. 
А ведь иногда мы вытаскива-
ем из воды урны и автомо-
бильные колеса. Как-то раз 
даже выловили большую 
спортивную сумку, набитую 
проводами.
С уборкой Черноморского 
пруда рабочие управились 
быстро — всего за 15 минут. 
Не зря мастер называл его од-
ним из самых чистых водое-
мов: со всей территории не 
набралось и одного мешка. 
Вода стала такой чистой, что 
на расстоянии полуметра от 
берега можно рассмотреть ка-
мешки на дне.
Такую очистку водоемов спе-
циалисты Мосводостока про-
водят один раз в два дня. Од-
нако бывает и чаще — если 
поступает заявка от жителей.
— Люди все разные, — взды-
хает Евгений Ломакин. — 
Иногда утром приведем водо-
ем в порядок, а уже вечером 
нам звонят, говорят, что он 
опять грязный. 
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ПРОЩАНИЕ С НИКОЛАЕМ 
ГУБЕНКО  ➔ СТР. 4

Вчера 10:07 Речной рабочий третьего разряда Андрей 
Акатов собирает мусор на Черноморском пруду
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Мосводосток обслужива-
ет 250 столичных водое-
мов, из которых 108 нахо-
дятся в зонах отдыха, на-
пример в городских пар-
ках. Купаться разрешено 
только в шести из них.
Только за июнь и июль ра-
бочие Мосводостока со-
брали с поверхности 
и прибрежных зон пру-
дов, рек и озер около 
121,3 кубометра мусора, 
что равносильно девяти 
мусоровозам. Все отхо-
ды отправлены на ути-
лизацию.

справка
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история

Первое, левое крыло так 
называемого дома Си-
ротинина на Покровке 
появилось в 1820-е годы 
и принадлежало кня-
зьям Долгоруковым. 
Ближе к середине 
XIX века здание перешло 
в собственность москов-
ского купца Петра Пере-
шивкина, но в 1857 году 
домом и всей прилегаю-
щей к нему территорией 
владел купец Василий 
Сиротинин. Здание от-
носится к классическим 
трехэтажным строениям 
с мезонинами «послепо-
жарной» Москвы. Сей-
час дом остается жилым 
(второй и третий этажи), 
а на первом этаже рас-
полагаются магазины, 
салоны и рестораны.

оперштаб

Тестов 
делается 
все больше 

Вчера в Оперативном штабе 
по контролю и мониторингу 
ситуации с коронавирусом 
в Москве сообщили, что 
в столице подтвержден 
691 новый случай заражения 
коронавирусной инфекцией.

В штабе отметили, что уже 
на протяжении четырех дней 
суточный темп прироста слу-
чаев COVID-19 составляет 
0,27 процента. 
— Этот показатель в два раза 
меньше, чем два месяца на-
зад. Несмотря на увеличение 
охвата тестирований на коро-
навирус, число новых случаев 
в Москве остается на низком 
уровне, — уточнили в Опер-
штабе. 
Между тем количество выздо-
ровевших в Москве продолжа-
ет увеличиваться. 
— За прошедшие сутки после 
прохождения лечения выздо-
ровели еще 1242 пациента. 
Всего число людей, вылечив-
шихся от инфекции, увеличи-
лось до 200 359, — сообщила 
руководитель столичного 
Оперативного штаба, замес-
титель мэра Москвы по вопро-
сам социального развития 
Анастасия Ракова. 
Она также рассказала, что бо-
лее 360 тысяч визитов по но-
вым адресам совершили па-
циенты городских поликли-
ник с начала капитального ре-
монта.
— Средний возраст 25 поли-
клиник, ушедших на ремонт 
в конце июня, составляет бо-
лее 45 лет. Эти здания устаре-
ли, им необходимо комплекс-
ное обновление. Медицин-
ская помощь во время ремон-
та остается доступной — про-
сто оказывается в других фи-
лиалах поликлиник, — пояс-
нила Анастасия Ракова.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Строители и инженеры разгадывают 
секреты старинного особняка
Старинный дом № 4, строе-
ние 1, на улице Покровке 
капитально отремонтируют, 
сохранив его уникальную 
особенность — открытую га-
лерею. Об этом вчера расска-
зали «ВМ» специалисты, ко-
торые занимаются обновле-
нием здания. 

Фактически по этому адресу 
располагается целый ком-
плекс исторической застрой-
ки. Левое крыло трехэтажного 
особняка было построено по-
сле пожара в 1812 году, а уже 
в 1857 году, когда домом вла-
дел купец Василий Сироти-
нин, здание приобрело свой 
современный образ и суще-
ствующую этажность. 
До революции на первых эта-
жах были лавки и конторы, 
а на верхних ярусах располага-
лись апартаменты. А вот вход 
во многие квартиры осущест-
влялся из открытой галереи, 
как это было принято устраи-

вать на юге — в Крыму и на 
Кавказе. Это единственный 
в столице дом с подобной ар-
хитектурой. 
— Больших хлопот открытая 
галерея нам не доставляет, — 
говорит жительница дома На-
талия Заблоцките. — Послед-

ний капремонт в доме был 
в 60-е годы прошлого века. Из 
проблем, пожалуй, могу отме-
тить износ крыши — третий 
этаж часто заливает.

Ввиду того что здание являет-
ся жилым, заказчиком ре-
монтных работ выступил сто-
личный Фонд капремонта 
многоквартирных домов. 
По словам заместителя генди-
ректора фонда Ильи Байду-
жия, в здании будут отремон-

тированы фасад, 
крыша, электро-
проводка, обновят 
все магистрали во-
доснабжения, бу-
дут заменены стоя-
ки и отремонтиро-
ваны подъезды. 
Всего в работах по 
ремонту дома Си-
ротинина на По-
кровке задейство-
ваны около 50 че-
ловек. 
— Подрядчик, по-

сле всех необходимых прове-
рок и согласований, был допу-
щен до работ, а сдача объекта 
запланирована на конец лета 
следующего года. Это связано 

с тем, что мы потеряли некото-
рое время из-за режима изоля-
ции, — сообщил начальник 
управления по работе с объек-
тами культурного наследия 
Фонда капремонта Сергей 
Краснов. 
По словам инженеров, здание 
очень разноплановое по своей 
структуре, оно неоднократно 
достраивалось, перестраива-
лось, изменялось. 
— Непросто определить схему 
коммуникаций дома — иной 
раз чувствуем себя археолога-
ми. Часть перекрытий нор-
мальные, но, например, кры-
шу надо менять, — рассказал 
зам. гендиректора подрядной 
организации Алексей Уткин. 
Пока специалисты не присту-
пили к работам в подвальных 
помещениях. Но именно там 
возможны находки, которые 
могут заинтересовать столич-
ных археологов. 
АНДРЕЙ КАЗАКОВ
a.kazakov@vm.ru

Водители такси получат 
цифровой профиль

О возможности появления 
сервиса контроля за частными 
перевозками в столице город-
ские власти сообщили еще 
в прошлом году. Тогда заме-
ститель мэра Москвы по во-
просам транспорта Максим 
Ликсутов заявил о планах соз-

дания некоего «шлюза» между 
таксистом и агрегатором зака-
зов. Его задачей должно стать 
ограничение поступлений за-
казов водителю. Иными слова-
ми, сервис просто не разрешит 
агрегаторам допускать за руль 
водителей без прав, имеющих 
судимость, злостно нарушаю-
щих Правила дорожного дви-
жения, не соблюдающих нор-
мативы труда и так далее.
Примерный срок введения та-
кой системы был назначен на 
первый квартал 2020 года. Но 
известные события, связан-
ные с введением в городе ре-
жима самоизоляции из-за 
пандемии коронавируса, это-
му помешали. Между тем кон-
тракт на разработку системы 
уже заключен, а новый срок ее 
запуска обозначен — в конце 
2020 года.
— Сфера такси в Москве ак-
тивно развивается, но по-
прежнему остро стоит вопрос 

безопасности — не должно 
возникать ситуаций, когда ра-
ботает водитель без разреше-
ния, когда уставший таксист 
провоцирует аварию. Обеспе-
чить безопасную поездку 
и призвана система цифрово-
го профиля водителя такси, — 
рассказали в пресс-службе 
столичного Департамента 
транспорта и развития дорож-
но-транспортной инфра-
структуры.
Там пояснили, что для подклю-
чения к сервису водитель дол-
жен будет зарегистрироваться 
на портале госуслуг и подтвер-
дить свои персональные дан-
ные, стаж, водительское удо-
стоверение. При этом диспет-
черские службы, агрегаторы, 
будут подключать и переда-
вать заказы только тем водите-
лям, которые имеют цифро-
вой профиль. По сути это по-
зволит контролировать работу 
таксистов, в частности избе-

жать переработок и не пускать 
за руль тех, кто не имеет права 
работать в такси.
— Конечно, проблема суще-
ствует. При таком количестве 
сервисов-агрегаторов такси 
подключится к другой диспет-
черской службе и, по сути, на-
чать новую смену не составля-
ет особого труда. Таким обра-
зом, многие водители прово-
дят за рулем по 18–20 часов,  — 
рассказал председатель Обще-
российского объединения 
пассажиров Илья Зотов. — Но 
это ненормально. Человек не 
может столько работать, тем 
более когда от его концентра-
ции и внимания зависят безо-
пасность и жизни людей.
По мнению эксперта, созда-
ние и введение системы циф-
рового профиля водителя мо-
жет стать одним из наиболее 
адекватный решений, кото-
рое исключит подобные слу-
чаи и обезопасит пассажиров.

И если эта система себя успеш-
но проявит, то не исключено, 
что такой же сервис появится 
и для каршеринга.
ИГОРЬ БАРЫШЕВ
i.baryshev@vm.ru

Цифровая систе-
ма проверки 
таксистов мо-
жет заработать 
в столице уже 
в конце этого 
года. «ВМ» узна-
ла подробности 
нововведения.

транспорт

23 июля 2020 года. Рейды по выявлению нелегальных таксистов столичная ГИБДД проводит регулярно. У водителя Вячеслава Ана все документы, которые проверил 
инспектор ГИБДД, старший лейтенант Андрей Малахов, оказались в порядке

18 августа 12:33 Наталия Заблоцките, жительница дома Сиротинина, считает, что зданию 
капитальный ремонт был необходим уже давно 

образование

Госэкзамен показал высокий 
уровень знаний выпускников
Вчера в Департаменте обра-
зования и науки Москвы со-
общили, что более 1,7 тыся-
чи выпускников сдали 
в этом году Единый госу-
дарственный экзамен 
на высший балл. 

Итоговые экзамены в этом 
учебном году сдавали не все 
выпускники, а только те, ко-
торые планировали посту-
пать в высшее учебное заве-
дение. Несмотря на то что по-
следние месяцы обучение 
в школе проходило дистан-
ционно, на уровень подго-
товки к Единому госэкзаме-
ну (ЕГЭ) это не повлияло. Ре-
зультаты выпускников гово-
рят сами за себя. 
— В этом году 100 баллов на 
ЕГЭ по русскому языку на-
брали 1055 столичных вы-
пускников, что почти в два 
раза больше, чем в прошлом 
году, — отметили в департа-
менте.  
Значительно выросло число 
участников экзамена, полу-

чивших по русскому языку от 
91 до 99 баллов. В этот раз та-
ких ребят было 12 243 — это 
почти на 50 процентов боль-
ше, чем в прошлом году. 
Количество тех, кто на высо-
кие баллы сдал ЕГЭ по химии 
и биологии, также возросло. 
— На экзамене по химии 
1731 человек набрал от 81 до 
100 баллов, что на 20 процен-
тов больше, чем в прошлом 
году, — рассказали в ведом-
стве, добавив, что 160 вы-
пускников набрали макси-
мальный балл.
Между тем ЕГЭ по биологии 
на 100 баллов написали пять 
человек, а еще 590 человек 
набрали на экзамене от 81 до 
99 баллов.
В департаменте отметили, 
что интерес к медицинским 
профессиям — предметы 
биология и химия нужны для 
поступления именно в мед-
вузы — растет в том числе 
и потому, что столичные вра-
чи эффективно справились 
с испытанием пандемией. 

Это повысило престиж меди-
цинских специальностей 
и их востребованность.
Выпускникам удалось значи-
тельно улучшить результаты 
и по литературе: на 100 бал-
лов сдали 313 человек.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Молодые стажеры выбрали 
социальную сферу

Более 260 подростков в воз-
расте от 14 до 18 лет присту-
пили к стажировке в район-
ных отделах социальных 
коммуникаций и активного 
долголетия. Вчера «ВМ» 
узнала, чем занимаются там 
ребята. 

В филиале «Метрогородок» 
территориального центра со-
циального обслуживания 
(ТЦСО) «Сокольники» при-
ступили к работе пять ста-
жеров. 
15-летний Михаил Гагарин го-
ворит, что с первого же дня 
без дела сидеть не при-
шлось — ребятам поручили 
обзвонить и пригласить 
участников проекта «Москов-
ское долголетие» на занятия  
в парках города. Молодые 
люди с заданием справи-
лись — им сразу же удалось 
собрать команду из 28 мо-
сквичей для занятий на возду-
хе. А некоторые даже записа-
лись на новые активности.  
— Для меня стало неожидан-
ностью, что я попал на ста-
жировку в социальную сфе-
ру. Сначала волновался. Но 
как только я познакомился 
с коллективом и начал рабо-
тать, все переживания 
ушли, — поделился впечатле-
ниями Михаил. — Сотрудни-
ки всегда готовы помочь, 
что-то подсказать. В коллек-
тиве царит добрая и друже-
ская атмосфера — это очень 
помогает в работе.
На протяжении всей стажи-
ровки подростки будут помо-
гать в организации проведе-
ния занятий проекта «Мо-
сковское долголетие», прини-
мать заявки от новых участ-
ников и информировать их о  
возможностях проекта, а так-
же помогать в проверке по-
ступающих заявок и отчетных 
документов. 
Кроме того, все стажеры гото-
вы прийти на помощь к мо-
сквичам старшего поколения 
по любому вопросу. 
Например, в первую рабочую 
неделю Михаила в центр об-
ратилась участница проекта 
Светлана Алексеевна. У жен-
щины списывалось много де-
нег с мобильного телефона. 
Михаил помог пенсионерке 
сменить тарифный план у со-
тового оператора, а также по-
ставил специальную програм-
му, которая защитит ее от ре-

кламных звонков и мошенни-
ков. Благодарности Светланы 
Алексеевны не было предела. 
Возможность пройти стажи-
ровки в Москве организовал 
специализированный центр 
занятости «Моя карьера» 
в рамках программы «Лето 
в новом формате» для воспи-
танников семейных центров 
города. Для самых активных 
практикантов проект «Мо-
сковское долголетие» объя-
вил конкурс на самый инте-
ресный пост в социальной 
сети «Инстаграм» или «ВКон-
такте» о работе проекта, со-
трудниках и его участниках. 
— К конкурсу уже присоеди-
нились двадцать практикан-
тов, — рассказали в пресс-
службе Департамента труда 
и социальной защиты населе-
ния города Москвы. — Авторы 
лучших постов получат па-
мятные подарки от проекта 
«Московское долголетие». 
Кстати, сейчас Комплекс со-
циального развития проводит 
отбор стажеров в учреждения 
города. В нем смогут принять 
участие совершеннолетние 
москвичи в возрасте от 18 до 
30 лет, которые недавно окон-
чили колледж или высшее 
учебное заведение. Планиру-
ется отобрать 500 выпускни-
ков, для которых открыты ва-
кансии по 11 направлениям.
Стажировка предполагает 
20-часовую рабочую неделю, 
а заработная плата составит 
20 195 рублей до вычета нало-
гов. Стажировка продлится 
три месяца — с октября по де-
кабрь. 
Этот проект поможет выпуск-
никам реализовать свой по-

тенциал и получить уникаль-
ный опыт работы. Кроме того, 
стажировка также позволит 
попробовать свои силы в со-
циальной работе и увидеть,  
как работают современные 
столичные учреждения — 
флагманские центры занято-
сти, реабилитационные цен-
тры, учреждения образова-
ния, поликлиники и ветери-
нарные клиники, центры гос-
услуг, Главархив и другие ор-
ганизации. 
По итогам этого проекта луч-
шие  стажеры получат пригла-
шение от работодателей. 
Заявки на участие в проекте  
принимаются до 10 сентября. 
Для этого нужно заполнить 
анкету, прикрепить резюме 
и записать о себе небольшой 
видеоролик. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Психологи помогают родителям школьников 
подготовить детей к новому учебному году
Цикл вебинаров проводит 
Московская служба психо-
логической помощи насе-
лению в преддверии 1 сен-
тября. Вчера для родителей 
первоклашек провели 
встречу на тему «Школа — 
новый этап жизни».

Психолог Валентина Гей-
вандова обсудила с родите-
лями, к чему нужно быть го-
товым, когда ребенок идет 
в первый класс, рассказала 
об основных критериях го-
товности детей к школе, 
дала рекомендации, как 

подготовить их к новому 
этапу жизни.
Также психологи советуют, 
как можно помочь ребенку 
выстроить отношения со 
сверстниками и учителями, 
избежать волнения или рас-
сеянности на уроках.
— Школьнику любого воз-
раста нужна активная по-
мощь и поддержка со сторо-
ны семьи не только во время 
выполнения домашних зада-
ний, — отмечает специалист 
Московской службы психо-
логической помощи Екате-
рина Игонина. — Доброже-

лательная атмосфера в доме, 
отсутствие ссор и конфлик-
тов между близкими, поддер-
жание определенного распо-
рядка дня и создание опти-
мальных условий для заня-
тий и отдыха — эти факторы 
имеют самое прямое отно-
шение к успеваемости.
Очередные вебинары прой-
дут сегодня, а также 23 и 27 ав-
густа. Записаться можно на 
официальном сайте Москов-
ской службы психологиче-
ской помощи msph.ru.
ЮЛИЯ ЗЫКИНА
edit@vm.ru

До революции 
на нижнем 
этаже здания 
располагались 
лавки и конторы 

НАДЕЖДА ПЕРФИЛОВА
ЧЛЕН КОМИССИИ ПО ОБРАЗОВАНИЮ 
МОСКОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ
Действительно, в этом году 
максимальные баллы на Еди-
ном госэкзамене получили 
по многим предметам в два 
раза больше ребят, чем 
в прошлом году. Дистанци-
онное обучение, которое бы-
ло последние месяцы, не ска-
залось на качестве образова-
ния и подготовки. Те, кто хо-
тел и усердно занимался, 
смогли достичь высоких ре-
зультатов. Педагоги и инфор-
мационные ресурсы всячески 
в этом помогали. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

НИКОЛАЙ СТУПАКОВ
ГЛАВНЫЙ СПЕЦИАЛИСТ 
ПО ПЕРВИЧНОМУ ПРИЕМУ ОТДЕЛА 
СОЦИАЛЬНЫХ КОММУНИКАЦИЙ 
И АКТИВНОГО ДОЛГОЛЕТИЯ ФИЛИАЛА 
МЕТРОГОРОДОК ТЦСО СОКОЛЬНИКИ

На мой взгляд, ребята боль-
шие молодцы. Они умеют гра-
мотно и доходчиво преподно-
сить информацию, задают 
правильные вопросы. Мы ста-
раемся выстроить работу ста-
жеров таким образом, чтобы 
они максимально самостоя-
тельно выполняли работу, 
но при этом чувствовали под-
держку со стороны наставни-
ков. Все сотрудники открыты 
и готовы помочь, объяснить 
и поддержать.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

17 августа 12:37 Стажер Михаил Гагарин (в центре) 
и участницы проекта «Московское долголетие» Елена 
Голенкова (слева) и Валентина Ивлева. Женщины пришли 
на занятия по суставной гимнастике 

ДМИТРИЙ ПРОНИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ТРАНСПОРТА 
И РАЗВИТИЯ ДОРОЖНО
ТРАНСПОРТНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Московское такси — одно 
из самых доступных в мире. 
Но есть статистика: более 
65 процентов водителей рабо-
тают свыше 12 часов в день, 
35 процентов —  без выходных, 
а около 11 процентов водите-
лей — участников ДТП не име-
ли права управлять такси. Для 
борьбы с такими нарушениями 
и создается система цифровых 
профилей водителей. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

московское долголетие
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Специалисты биостанции 
выходили осиротевших лосят

Лосят в столицу привезли 
в июне из Ярославской обла-
сти. Месячных малышей наш-
ли местные дачники. Живот-
ные по неизвестной причине 
остались без мам. Сейчас со-
хатые подросли и окрепли 
благодаря сотрудникам Лоси-
ного Острова, которые выхо-
дили их на биостанции.
Сказочная парочка уже обжи-
лась на новом месте. Им выде-
лили отдельный просторный 
вольер. Сотрудники биостан-
ции отмечают, что малыши 
совершенно не боятся людей. 
— Они хоть еще и малы, но 
уже проявляют характер. Кай 
более спокойный и отзывчи-
вый, а Герда — гордая лосиха 
с характером. Если во время 
отдыха ее позвать, она может 
и не встать, да еще недоволь-
ный звук издаст, мол, чего вы 
меня тревожите. А Кай подбе-
жит первым, — делится экс-
курсовод Лосиного Острова 
Жанна Данилина.
Малышам три месяца. Они 
пробуют на вкус кору дере-
вьев и зеленые веточки. Ос-
новное питание — козье мо-
локо. На день Каю и Герде на 
двоих хватает четырех ли-
тров. Чтобы у животных всег-
да было питательное молоко, 
приобретены две козы. Уже 
скоро рацион лосят пополнит-
ся овощами и фруктами.

— Юные сохатые сейчас в про-
цессе линьки. Их плюшевая 
шерсть сходит и нарастает но-
вая, настоящая, как у взрос-
лых. К ноябрю они уже приоб-
ретут серый цвет и будут неза-
метны на снегу и среди дере-
вьев. Она требует больших за-
трат, поэтому у лосят сейчас 
пробуждается аппетит, увели-
чивается суточная потреб-
ность в корме. У взрослых ло-
сей линька начинается вес-
ной, а заканчивается летом, — 
добавила экскурсовод.
А имена лосятам придумыва-
ли всей страной. Сотрудники 
Лосиного Острова кинули 
клич в соцсетях и попросили 
жителей высказать свои идеи.

— Было много разных предло-
жений. И исторические, и ми-
фические клички придумыва-
ли люди. Выбрав самые инте-
ресные, мы устроили голосо-
вание. С большим отрывом 
победили Кай и Герда, — пояс-
нила Данилина.
Биостанция работает с 2002 го-
да. За эти годы здесь выходили 
и выпустили в дикую природу 
более десятка лосей.
— Некоторые из них даже воз-
вращались к нам назад, и мы 
их принимали, — добавила 
экскурсовод. — К нам попада-
ют и другие животные, кото-
рым нужна помощь. Так, не-
сколько лет назад дачники 
привезли двух кабанов  — Сте-

пана и Фросю. Пятачки так 
и живут у нас. А этой весной 
мы обзавелись семьей мара-
лов — самец и три самки. Они 
быстро адаптировались. На 
нашей территории также сво-
бодно передвигается семья 
дальневосточных пятнистых 
оленей.
В рамках международных 
программ над восстановлени-
ем и сохранением популяции 
редких животных работают 
и в Московском зоопарке.
— Мы разрабатываем и совер-
шенствуем методы содержа-
ния и разведения, стараемся 
возвращать исчезающие по-
пуляций, — отметил замген-
директора Московского зоо-

парка Алексей Суслов. — Так, 
в начале года приняли трав-
мированного амурского лео-
парда Эльбруса. Летом у нас 
родился жеребенок лошади 
Пржевальского, а совсем не-
давно на городскую террито-
рию зоопарка прибыл манул.
Как сообщили в пресс-службе 
Мосприроды, с целью сохра-
нения биоразнообразия соз-
дана Красная книга города 
Москвы, работает Центр реа-
билитации диких животных. 
Только в прошлом году в сто-
лице прошло 315 мероприя-
тий по учету объектов живот-
ного мира. 
МАРИНА ПЕРВУХИНА
m.pervuhina@vm.ru

Все жанры хороши, 
кроме скучного
Вчера основатель и художе-
ственный руководитель Дет-
ского музыкального театра 
юного актера, лауреат пре-
мий правительства РФ в об-
ласти культуры, города Мо-
сквы в области литературы 
и искусства, премии Союза 
театральных дея-
телей РФ «При-
знание» Алек-
сандр Федоров 
(на фото) отметил 
60-летие. С име-
нинником пооб-
щался корреспон-
дент «ВМ».

Лучшим подарком для юбиля-
ра стало строительство ново-
го шестиэтажного здания теа-
тра по адресу: улица Мака-
ренко, 9. Открыть его плани-
руют осенью.
Александр Львович, будут за-
действованы все шесть эта-
жей? 
Даже больше: и крыша, и под-
вал. Причем предусмотрено 
несколько входов — для де-
тей, взрослых и актеров. Лест-
ница будет оранжевой, сте-
ны — красными, и разрисуем 
здесь все!
А почему все цветное? Театр — 
это же храм культуры. 
Нет! Часто под мнимой се-
рьезностью скрывается нечто 
иное. Говорят, все жанры хо-
роши, кроме скучного. Дети 
должны радоваться жизни. 
Им нужно много света, окон, 
а пространство — трансфор-
мируемое. Театр должен вы-
деляться, быть манящим, вол-
шебным. Он даже не «с ве-
шалки» начинается, а с само-
го фасада!
Как же академичность, вер-
ность традициям? 
Театр тоже должен меняться, 
чтобы его посещали. У нас 
и фасад здания будет интерес-
ным: нижняя часть — как 
в стоящем на месте стройки 
старом трехэтажном доме, 
а верхняя — еще три этажа, 
но… перевернутые! 
Каким окажется зрительный 
зал?
Многофункциональным. Как 
у известного театрального 
мэтра Петра Фоменко на сце-
не все работало, трансфор-
мировалось — так будет 
и у меня. Нам не нужен зана-

вес, не нужны «богатые» де-
корации, пышные костюмы. 
Для нас первостепенное зна-
чение имеет идея! И поэтому 
нужно все время держать 
зрителя в напряжении, удив-
лять. Он должен идти к нам 
за смыслом, философией, 

а не рассматри-
вать, похоже ли 
мы нарисовали за-
мок Иф или какой 
у нас занавес. При 
хорошей режиссу-
ре любые строй-
материалы можно 
сделать героями 
и превратить во 

что угодно — от пустыни до 
шумящей дубравы.
Можно ли сказать, что новый 
театр станет воплощением ва-
шей мечты?
О таком я даже не мечтал, но 
теперь это реально! Наш но-
вый театр будет многофунк-
циональным комплексом, где 
начинающие артисты полу-
чат возможность обучаться 
пению, танцам, актерскому 
мастерству. И попробуют себя 
в деле. Благо и площадку сде-
лаем, и зрители придут. Мы 
даже «царскую ложу» обору-
дуем — вдруг кто из важных 
персон заглянет? Мы хотим, 
чтобы будущее театра было 
хорошим — так что надо гото-
вить его сейчас. 
СЕРГЕЙ ШАХИДЖАНЯН
s.shah@vm.ru

Стартовал 
фестиваль 
мирового кино
Вчера в столице начался пя-
тый Московский междуна-
родный фестиваль экспери-
ментального кино MIEFF. По-
казы планируется провести 
на восьми городских пло-
щадках.

В рамках фестиваля состоят-
ся премьеры 29 короткоме-
тражных фильмов, снятых 
в 2019–2020 году в 21 стране 
мира. Кроме международно-
го конкурса, впервые будет 
проведен отбор лучших оте-
чественных фильмов среди 
шести экспериментальных 
кинолент.
— Внимание фестиваля MIEFF 
сосредоточено на работах ре-
жиссеров, которые творят 
на стыке различных художе-
ственных практик, — поделил-
ся куратор программы ки-
нопоказов музея «Гараж» 
Garage Screen Евгений Гуся-
тинский. — Чтобы развивать 
экспериментальное кино, нуж-
но создавать и расширять его 
аудиторию. Для этого и форми-
руются нишевые фестивали 
и другие похожие проекты.
Подведение итогов Между-
народной конкурсной про-
граммы состоится в послед-
ний день MIEFF — 25 августа 
в Garage Screen. Кроме пока-
зов в рамках фестиваля, состо-
ится ряд лекций и организуют 
тематические инсталляции.
САМЕР МУСТАФА
edi@vm.ru

ВЛАДИМИР НАДЕИН
ДИРЕКТОР КИНОФЕСТИВАЛЯ MIEFF

Пятый фестиваль будет прохо-
дить в совершенно других об-
стоятельствах и новом для нас 
мире. MIEFF 2020 отличается 
сдержанностью и попыткой 
разобраться с перспективой 
развития мероприятия. Вклю-
чение в него российской кон-
курсной программы и участие 
отечественного кино в между-
народной — это новая отмет-
ка, которая подтверждает, 
что развитие и создание ло-
кального контекста возможно 
и реализуемо.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РУСТАМ ЯКУБОВ
ДИРЕКТОР НАЦИОНАЛЬНОГО ПАРКА 
ЛОСИНЫЙ ОСТРОВ
Лосиная биостанция имеет 
важное значение для сохране-
ния биоразнообразия региона. 
Здесь подкармливают диких 
копытных и проводят профи-
лактические мероприятия 
против болезней, оказывают 
помощь животным, попавшим 
в беду, — поэтому лосята ока-
зались у нас. На биостанции 
созданы все условия для реа-
билитации животных. Судьба 
лосят будет определена поз-
же, сейчас малыши должны 
окрепнуть.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

соболезнования
СТЕПАН ОРЛОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
МОСКОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ 
ДУМЫ  

Николай Николаевич 
был наделен врожден-
ным чувством внутрен-
ней интеллигентности 
и утонченности. В работе 
его отличала способ-
ность остро сопережи-
вать людям, реагировать 
на любую несправедли-
вость, на все без исклю-
чения обращения. 

АЛЕКСАНДР 
АДАБАШЬЯН
ЗАСЛУЖЕННЫЙ АРТИСТ РСФСР

Николай Губенко во-
рвался на киноэкран, 
подобно метеориту, свет 
которого озарял всех та-
лантом. Для театраль-
ной и кинематографиче-
ской семьи — это боль-
шая потеря, бесконечно 
жаль. Я очень рад и гор-
жусь, что посчастливи-
лось его знать.

В национальном 
парке «Лосиный 
Остров» выбра-
ли имена двум 
лосятам-сиро-
там — их реше-
но было назвать 
Каем и Гердой. 
Корреспондент 
«ВМ» посмотре-
ла, как живут со-
хатые. 

зверье мое

Вчера 12:49 Экскурсовод Жанна Данилина рядом с трехмесячным лосенком по кличке Кай. Животное выходили специалисты Лосиной биостанции

Детский музыкальный те-
атр юного актера был соз-
дан в 1988 году заслужен-
ным артистом России 
Александром Федоро-
вым. И с тех пор он — бес-
сменный руководитель 
и режиссер. ДМТЮА — 
инициатор нескольких 
международных и рос-
сийских фестивалей теа-
тров для детей, в том чис-
ле благотворительных — 
для ребят с ограниченны-
ми возможностями. 
Мастер-классы Федорова 
регулярно проходят 
в разных городах нашей 
страны и странах мира.

справка

Волонтеры найдут новых 
владельцев для каждой вещи

Вчера в районе Бибирево 
прошла благотворительная 
акция «Семья помогает се-
мье». Местные жители при-
носили вещи для нуждаю-
щихся.

Узнав об акции, москвичи не 
остались равнодушными. С са-
мого утра в штаб Объедине-
ния многодетных семей СВАО 
на улице Коненкова несли дет-
скую и взрослую одежду, 
обувь,  игрушки, канцелярские 
принадлежности и спортив-
ную экипировку. Все вещи — 
в хорошем состоянии и при-
годны для использования.
Активнее всего в акции уча-
ствуют многодетные семьи. 
Например, жительница Биби-
рева Любовь Житникова, 
мать пятерых детей и бабушка 
четырех внуков, принесла 
с собой большой пакет.
— Когда убиралась в кварти-
ре, я нашла очень много одеж-
ды, которая моим ребятам уже 
стала мала, а кому-то еще мо-
жет пригодиться. Здесь вещи, 
которые можно носить, хо-
дить в них в школу. Я все отсор-

тировала и постирала, — рас-
сказала Любовь Житникова.
Позже все пожертвования 
разберут и разделят по катего-
риям. Организаторы проекта 
выберут день, когда все жела-
ющие смогут прийти и за-
брать нужные им вещи. По 
словам координатора Объ-
единения многодетных семей  
Северо-Восточного округа 
Москвы Ольги Аксяновой, 
в акции участвуют жители не 
только Бибирева, но и других 
районов СВАО.
— У нас есть группы в соци-
альных сетях и чаты в мессен-

джерах, где мы информируем 
людей. Кто-то заранее остав-
ляет заявки. Например, роди-
тели говорят, что их детям 
нужны канцелярские принад-
лежности к школе или спор-
тивный инвентарь для секции 
ребенку. И если такие вещи 
нам принесут, то мы отложим 
их конкретно для этой се-
мьи, — рассказала Аксянова.
Провести акцию Ольге Акся-
новой помогают доброволь-
цы — активные родители, 
вступившие в Объединение 
многодетных семей. Такие во-
лонтеры есть в каждом рай-
оне. Они помогают собрать 
вещи, отсортировать их и вы-
дать нуждающимся. Волонтер 
Ольга Мануйлова — мама 
троих детей, уже полтора года 
участвует в проекте, встречая 
гостей в штабе Объединения 
и принимая принесенную мо-
сквичами одежду.
— Те, кто не успел занести 
вещи в рамках акции, могут 
связаться со мной — мы дого-
воримся о времени и месте, 
я подойду и заберу одежду, 
чтобы передать нуждающим-
ся, — подчеркнула Ольга.
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

доброе дело

Люди в рамках акции «Се-
мья помогает семье» де-
лятся не только одеждой 
и обувью, но и крупнога-
баритными вещами. На-
пример, мебелью, кухон-
ными принадлежностями, 
декором для дома. В этот 
раз участники пожертво-
вали деревянную беседку 
для дачи. Сейчас для нее 
ищут нового хозяина. 
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Столица простилась с актером 
и режиссером Николаем Губенко

Вчера в столице проводили 
в последний путь актера 
и режиссера, депутата Мос-
гордумы Николая Губенко.

На сайте театра «Содружество 
актеров Таганки», художе-
ственным руководителем ко-
торого был Николай Губенко, 
размещено лаконичное сооб-
щение: «Мы осиротели». Эта 
короткая, но емкая фраза точ-
но выразила состояние души 
тех, кто пришел проститься 
с актером: родных, друзей, 
коллег и поклонников.
— Это был настоящий саморо-
док. Будучи детдомовцем, он 
сам себя воспитал, сам себя 
создал. Николай Николаевич 
был удивительно талантли-
вым человеком. Его творче-
ская натура была такова, что 
все, за что он брался, он делал 
яростно, с любовью. Он само-
стоятельно выучил англий-
ский язык и, когда был мини-
стром культуры СССР, общался 
с зарубежными коллегами на 
одном языке, — поделился вос-
поминаниями председатель 
комиссии по культуре и массо-
вым коммуникациям в Мос-
гордуме Евгений Герасимов.
Он отметил, что театру «Со-
дружество актеров Таганки», 
по желанию коллектива, мо-
жет быть присвоено имя Ни-
колая Губенко.
Тепло отозвался о Николае Гу-
бенко и  народный артист Рос-
сии Сергей Гармаш.
— Он был удивительным че-
ловеком, актером и режиссе-
ром. Остается жалеть, что 
в кино он сделал только поло-
вину того, что мог бы, — отме-
тил Сергей Гармаш. — Нико-
лай Губенко оставил нам этот 
театр, с его историей, а также 
историей Таганки, где как раз 
он и начинал свой творческий 
путь. Не забудем мы и его ки-
ноработы. Это огромная глава 
в истории нашего искусства, 
и мы заслуженно можем ею 
гордиться. 
Вклад своего коллеги в искус-
ство оценила директор театра 
Наталья Альшевская.

— Николай Николаевич оста-
вил после себя прекрасные 
спектакли, которые останут-
ся в нашем репертуаре. Мы 
всегда будем относиться 
к своей работе честно, каче-
ственно, — сказала она в сво-
ей речи.
Во время прощания в фойе те-
атра на больших экранах де-
монстрировались эпизоды из 
кинокартин, в которых Нико-
лай Губенко сыграл свои са-
мые известные роли. Сменя-
ли друг друга Николай из «За-
ставы Ильича», воспитатель 
из «Подранков», лейтенант 
Голощеков из фильма «Они 
сражались за Родину». Все 
эти работы Николая Губенко 
знакомы многим с детства.
— Он был для каждого сво-
им, очень разноплановым 
и очень правдивым в каждой 
своей актерской работе, — 
поделилась москвичка Вера 
Ильина.
На церемонию прощания 
жители столицы принесли 
множество траурных буке-
тов — как знак уважения 
к человеку, которого они зна-
ли как талантливого актера 
и законотворца.

— Говорят, что власть портит 
человека. Это испытание мед-
ными трубами, которое по си-
лам не каждому. Но Николай 
Губенко был редким челове-
ком. На его долю выпали ис-
пытания славой, всенародной 
любовью и медными трубами 
власти. Он прошел их достой-
но, не растеряв по пути своих 
человеческих качеств. Он 
многим помогал как депутат. 
Но эта помощь никогда не 
была громко-фанфарной, он 
никогда не выставлял ее напо-
каз, — поделился москвич Па-
вел Велиговский.
Попрощаться с артистом 
пришли глава Департамента 
культуры Москвы Александр 
Кибовский, политик Сергей 
Бабурин, посол Азербайджа-
на в РФ Полад Бюльбюль-оглы 
и многие другие, кто был зна-
ком или работал вместе с Ни-
колаем Губенко.
Когда после завершения про-
щания вынесли гроб, его 
встретили аплодисментами, 
которые долго не замолкали.
Похороны состоялись на Кун-
цевском кладбище столицы.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru

память
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Вчера 11:18 Ангелина (слева) и Ольга Мануйловы передают детские вещи для многодетных 
семей в рамках благотворительной акции
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Вчера 11:30 Председатель Московской городской думы Алексей Шапошников на церемонии 
прощания с Николаем Губенко в театре «Содружество актеров Таганки»  
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Такой опыт помог бизнесмену вычислить про-
ходимцев, которые спешили нагреть руки  
в России на фоне пандемии.
— Мне поступали сотни звонков и писем от та-
ких людей. Один из них предложил купить 
25 миллионов масок из Китая. Когда я спросил, 
сколько самолетов нужно на перевозку, мужчи-
на ответил — один «Боинг-767». Я-то знаю, что 
в такой лайнер вмещается максимум полтора 
миллиона масок в той упаковке, которую ука-
зал посредник,  — говорит итальянец. 

Бизнесмен Марко Маркезе родился в Катании, 
на острове Сицилия. Он — потомственный биз-
несмен. Его 89-летний дедушка строит коттед-
жи премиум-класса. Семья Марко владеет оте-
лями на Сицилии, а также занимается виноде-
лием. Оно уже давно не приносит прибыль, но, 
отдавая дань предкам, семья Маркезе решила 
сохранить компанию.
— Нас не интересует прибыль в сто процентов. 
Лучше иметь меньшую прибыль, но распреде-
лить ее на годы вперед. Лишь бы в минус не шли. 
Для меня бизнес — семейная традиция, — от-
метил Марко. 
Казалось бы, зачем из теплой и комфортной Ка-
тании перебираться куда-то? Море, солнце, пе-
сок. Другой итальянец, может быть, и не ре-
шился бы на переезд. Но Марко считает себя 
«нетипичным итальянцем».
— Я по менталитету ближе к немцам или даже 
к русским. Я не люблю, когда опаздывают боль-
ше чем на 15 минут. И я не такой эмоциональ-
ный, как мои земляки, — заметил он.

На Сицилии ему было тесно. Город Катания 
хоть и немаленький, но там все друг друга зна-
ют. И если Марко вчера с подругой побывал 
в театре или в кино, завтра об этом уже в курсе 
весь город. Он решил выйти из зоны комфорта 
и попробовать начать «с нуля» в другой стране.
После окончания бакалавриата по направле-
нию «экономика и юриспруденция» Марко 
успел побывать в нескольких странах. У него 
была возможность устроиться на работу в США, 
в Бостоне. Но, побывав там, бизнесмен переду-
мал. Менталитет не тот, говорит: «В Америке, 
если кто-то упадет на улице, прохожие даже не 
посмотрят». 

Почему Россия

Интересоваться Россией Марк начал задолго до 
своего переезда. Он неплохо знает историю на-
шей страны, особенно советский период. В свое 
время в Италии он организовал несколько 
крупных бизнес-форумов с участием россий-
ских бизнесменов, после общения с которыми 
Россия стала для него еще интереснее.
— Менталитет русских людей мне больше нра-
вится. В Москве очень отзывчивый народ — 
почти каждый с удовольствием подскажет тебе 
дорогу, спросит, все ли в порядке, и выручит 
в беде, — поделился итальянец.
Россию он выбрал еще и потому, что не любит 
путешествовать на самолете. В Москву из Ита-
лии всегда можно добраться на поезде или ма-
шине. А вот Америка не подошла по финансо-
вым соображениям. Средняя стоимость жилья 
в Бостоне — 1800 долларов в месяц. Почти по-
ловина зарплаты уходила бы на аренду.
В Москву Марко приехал в 2013 году, не зная ни 
слова по-русски. Первые слова на чужом языке, 
которые итальянец запомнил, он услышал от 
кассира в супермаркете: «Пакет нужен?» В от-
личие от других иностранцев, он не посещал 
курсы, а лишь три раза позанимался с репетито-
ром и решил дальше учить язык сам по совет-
скому учебнику. 

Особый подход 

В 2019 году бизнесмен перевел все свои активы 
из Италии в Россию на компанию, которая 
с 2014 года является российским юридическим 
лицом. Она занимается дистрибуцией медобо-
рудования, средств индивидуальной защиты 
(СИЗ) и расходных медицинских материалов. 
Пандемия COVID-19 сильно прибыль компании 
не увеличила. Ведь доля СИЗов в обороте ком-
пании составляет всего восемь процентов. В от-
личие от других предпринимателей, добиваю-
щихся быстрого результата, Марко «не гонится 
за хайпом». 
— В Италии в разгар эпидемии один респира-
тор, цена которого пол-евро, продавался за 25. 
По этическим соображениям мы предпочли не 
спекулировать на теме коронавируса. Мы не 
продавали маски и респираторы с наценкой 
в 100 процентов, стараясь удержать цены как 
можно ближе к докризисному уровню. Наша 
цель — не быстрые деньги, заработанные на 
нуждающихся. Я хочу, чтобы моя компания 
продолжала жить и через 40 лет. Медицина 
всегда будет актуальным направлением, — под-
черкнул предприниматель.
Бизнесмен считает, что успех фирмы был воз-
можен отчасти благодаря тому, что на россий-
ском рынке медицинского оборудования 
«было много свободного места». В то время 
преобладали еще советские технологии. Кон-
курентов у него почти не было. Марко уверен, 
что бизнесмен должен досконально разби-
раться в том, чем занимается. По образованию 
он не медик, но обладает необходимыми базо-
выми знаниями в области медицинских това-
ров. Приобрел он их благодаря опыту работы 
на государственной службе в Сицилии в сфере 
ме дицины. 

Санкции привели к снижению активности европейских компаний в России. Предприниматель Марко Маркезе — один из немногих, кто не только не закрыл 
свое дело, но и преуспел в этот сложный период. В беседе с нашим корреспондентом 29-летний предприниматель рассказал, почему в России вести коммерческую 

деятельность легче, что иностранцам нравится в столице и как они относятся к русским. 

14 августа 2020 года. 
Марко Маркезе (1)
С ректором 
Государственного инсти-
тута русского языка 
им. А. С. Пушкина 
Маргаритой Русецкой (2)
(слева-направо) Депутат 
Мосгордумы Евгений 
Герасимов, Марко 
Маркезе, гендиректор 
Столичного цеха деяте-
лей культуры Лев 
Ланцман (3) Читает лек-
цию студентам (4)

Когда на Сицилии становится тесно, нужно ехать в Москву

Бизнес по-итальянски

Марко Маркезе окончил экономический 
факультет  Государственного универси-
тета в городе Катания (Италия). Еще 
учась в вузе, работал замдиректора го-
стиницы Baia Taormina и организовывал 
образовательные мероприятия для ме-
неджеров, занятых в сфере спорта, руко-
водил проектами в итальянской консал-
тинговой компании. В 2016 году в фирме 
«Дзаппала» SPA (Италия) возглавлял 
проект по планированию развития про-
изводства на территории Восточной Ев-
ропы в сфере сельского хозяйства и мо-
лочной промышленности. Работает в Мо-
скве с 2013 года. В 2018 году читал курс 
по информационным технологиям в рам-
ках проекта «Умный город» в области го-
стиничного бизнеса в Российской акаде-
мии народного хозяйства и государ-
ственной службы. Возглавлял Междуна-
родную ассоциацию сотрудничества 
«Сицилия — Россия». 
В настоящее время, помимо прочего, он 
директор по развитию Государственного 
Технопарка региона Сицилия и в России, 
и в странах СНГ.

ДОСЬЕ

КАМРАН ГАСАНОВ
корреспондент 

Москва открыта для итальянского бизне-
са. Еще в 2014 году мэр Москвы Сергей 
Собянин и мэр Рима Иньяцио Марино 
подписали Протокол сотрудничества 
между городами. Согласно документу, 
было расширено участие итальянских 
предпринимателей и промышленников 
в модернизации транспортной системы, 
городского хозяйства и социальной сфе-
ры Москвы. Также из года в год привле-
кается все больше итальянских инвести-
ций в реальный сектор московской эко-
номики. В том числе в строительство не-
движимости. 
По словам президента Ассоциации 
бизнесменов Италии в России Витторио 
Торрембини, для итальянских предпри-
нимателей российский рынок — один 
из самых перспективных. Многие даже 
говорят, что не будь у Италии «коммерче-
ских отношений» с нашей страной, 
часть итальянских предприятий вообще 
не выжили бы. 

кстати

ца. В России экономишь и время, и деньги. Зато 
получить кредит в итальянском банке проще. 
Ставки ниже, и кредиты выдают чуть ли не каж-
дому, — рассказал Марко.
Санкции ЕС открыли для итальянца новые воз-
можности. Если раньше многие потребитель-
ские товары и оборудование импортирова-
лись, то теперь появилась возможность для вну-
треннего производства. Итальянцы начали от-
крывать компании в самой России: «Раньше мы 
говорили Made in Italy, теперь мы говорим — 
Made with Italy».
У Марко нет российского гражданства. Однако 
этот факт не мешает ему вести бизнес. Он за-
метил, что часто россияне жалуются на то, что 
все решают связи. Но это ошибочный сте-
реотип. 
— Люди иногда ленятся отправить письмо 
в компетентный орган. К тому же из 100 предла-
гаемых бизнес-проектов 99 оказываются нерен-
табельными, — отмечает предприниматель.
Помимо своей компании, Марко занимается 
продвижением европейского бизнеса в России, 
а также имеет ряд государственных должно-
стей. Он — член комитета по тендеру генкон-
сульства Италии в Москве и занимает руково-
дящую должность в Столичном цехе деятелей 
культуры (СЦДК) при Мосгордуме. 

У Марко нет 
российского 
гражданства. 
Однако это 
не мешает ему 
вести дела

Moscow never sleeps

Для Марко Москва — один из «самых удобных 
городов мира». Транспорт ходит строго по гра-
фику. Очень развита система доставки, а мно-
гие магазины работают круглосуточно.
— Мне нравится, что Москва никогда не спит. 
У нас в Катании уже в 19:59 продавец начинает 
показывать на часы. А в Москве почти все рабо-
тает круглосуточно. Документы можно офор-
мить онлайн. МФЦ — это огромный плюс. Так-
же мне нравится, что здесь очень чистые ули-
цы. Все это заслуга вашего мэра Сергея Собя-
нина, — подметил бизнесмен.
Но вот что не нравится итальянцу в нашей стра-
не, так это алкоголизм и высокий процент раз-
водов.
— Итальянцы три месяца общаются, через три 
месяца начинают ходить под ручку, через 
5–7 лет женятся. У меня знакомый итальянец 
женился спустя 13 лет общения. В России уже 
через три месяца люди идут в загс, но потом так 
же быстро разводятся.
Зато в России гораздо больше красивых деву-
шек, добавил он. 

Стереотипы и религия

Русских от итальянцев отличает еще отноше-
ние к религии. По статистике, 80 процентов 
итальянцев причисляют себя к католикам. 
— В России те, кто заявляет о своей религиозно-
сти, больше следуют догмам и канонам право-
славной церкви, — говорит Марко. 
Итальянцы очень тепло относятся к русским. 
Хотя у них тоже сложились стереотипы о рус-
ских про водку и медведей, но говорят они 
об этом без злорадства, в шутку. 

За что нужно уважать Берлускони

У Марко нет кумиров. Он считает, что нужно 
ориентироваться только на себя и свои дости-
жения. Но из известных людей достойным ува-
жения он считает бывшего премьера Италии 
Сильвио Берлускони. Это человек, который 
«поднялся с нуля».
— Такой коммуникабельности я ни у кого не 
встречал. Это единственный мировой лидер, 
которому удалось усадить за один стол Влади-
мира Путина и Джорджа Буша-младшего, — 
заметил Маркезе. Марко планирует остаться 
в России как минимум еще на 10 лет. Он уже 
подал документы на получение российского 
гражданства. На родину собирается вернуть-
ся после 40 лет.

Новые возможности

Вести бизнес в России легче, чем в Европе, по 
ряду причин. Например, общение с налоговой 
инспекцией в Москве переведено в электрон-
ный формат, а в Италии требуется личное при-
сутствие. Кроме того, открыть компанию в Мо-
скве дешевле.
— Открывать бизнес в Италии долго, сложно 
и дорого. На открытие фирмы уходит порядка 
4000 евро, а регистрация длится больше меся-
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Нечего миндальничать: сладкие орехи 
содержат слишком много плесени
Миндаль считается весьма 
полезным орехом. Но на-
сколько он безопасен? Рос-
качество проверило ядра 
орехов миндаля в упаковке 
брендов «Дары природы», 
Nature Foods, Fine Life, 
Aro и Globus.

Все проверенные образцы от-
лично выглядят. Ядра непо-
врежденные, без лишней вла-
ги. Запах и вкус — как у насто-
ящего сладкого миндаля. По-
сторонних привкусов и запа-
хов нет. Прогорклые и гнилые 
ядра эксперты не обнаружили 
нигде. Не нашли в миндале 
и пестицидов. Чего, увы, не 
скажешь о плесени. В орехах 
Fine Life и Aro ее содержание 
выше максимально допусти-
мого. По мнению специали-
стов, есть этот миндаль нель-
зя ни в коем случае.
— Некоторые плесневые гри-
бы вырабатывают специфиче-
ские токсины, называемые 
микотоксинами, содержание 
которых в пище определяет 
серьезный риск здоровью, — 
рассказывает ведущий экс-
перт экспертного центра Анна 
Плахотник. — Афлатокси-
ны — одни из наиболее опас-
ных микотоксинов. По дан-
ным ВОЗ, они чаще всего по-
падают в наш организм через 
орехи и зерновые культуры. 
Самое неприятное, что боль-
шинство микотоксинов в про-
цессе термической обработки 
не разрушаются.
В миндале Aro эксперты обна-
ружили кадмий, но в количе-
стве, не превышающем мак-

симально допустимый уро-
вень. Вообще миндаль Aro по-
лучил больше всего замеча-
ний. Тут тебе и недоразвитые 
ядра, и жира меньше, чем 
нужно. А самое неприятное, 
конечно, плесень. Эксперты 
занесли образец в черный 
список.
Ему компанию составил мин-
даль бренда Fine Life. С ним 
все хорошо, кроме одного — 
плесени еще больше, чем 
у Aro.
А вот миндаль брендов «Дары 
природы», Nature Foods, 
Globus безопасен, соответ-
ствует требованиям к высше-
му сорту и рекомендован экс-

пертами к покупке. Впрочем, 
выбор, конечно же, всегда 
остается за потребителем.
— Миндаль часто выбирают 
в качестве перекуса. При этом 
важно учитывать, что он со-
держит довольно много жира. 
В 100 граммах его около 
50 граммов, — рассказывает 
диетолог Анна Кудрявцева. — 
Поэтому калорийность сыро-
го миндаля довольно высо-
ка — 579 ккал на 100 граммов.
По мнению диетолога, главное 
не злоупотреблять столь кало-
рийным орехом. В день его 
можно съедать не более 30–
50 граммов, иначе вы можете 
начать быстро поправляться.

— Также важно помнить, что 
миндаль, как и другие орехи, 
аллергенный продукт. Не всем 
он подходит, — пояснила Ку-
дрявцева.
В остальном же миндаль — от-
личный источник омега-3, 
полиненасыщенной жирной 
кислоты, клетчатки и вита-
минов.
— Белка там тоже очень мно-
го — 18–20 процентов. Поэто-
му миндаль можно и нужно 
употреблять тем, кто занима-
ется фитнесом, набирая мы-
шечную массу, — пояснила 
эксперт. — Это отличный пе-
рекус, который быстро заря-
жает энергией и дает силы. 

13 августа 2020 года. Одил Сайдуллаев торгует орехами и сухофруктами. Его миндаль выглядит 
лучше, чем продукция в большинстве магазинов

Покупаем продукты 
быстрее, чем раньше 
«ВМ» спросила читателей, 
сколько времени они тратят 
на покупку продуктов.

ЕВГЕНИЙ ХОТЬКО
МЕНЕДЖЕР ПО РЕКЛАМЕ

Закупаюсь по субботам в бли-
жайшем к дому сетевом мага-
зине. Трачу примерно минут 
30–40. Я всегда покупаю при-
мерно одинаковый набор про-
дуктов, помню, где они лежат, 
поэтому все так быстро и полу-
чается. Плюс я очень не люблю 
ходить в магазины. 

МАРИНА ЕСИНА
ГОССЛУЖАЩАЯ

У меня семья, поэтому хожу 
в магазины ежедневно. Обыч-
но вечером, после работы. По-
купаю свежие продукты 
на ужин и на завтрак. Конечно, 
надоедает. Но если отправляю 
детей — а мои мальчики уже 
довольно взрослые, — то они 
часто покупают что-то не то. 
Ни на дату производства 
не смотрят, ни на состав. 
Но я их все равно учу разби-
раться — рано или поздно они 
начнут жить самостоятельно!

СЕРГЕЙ ПАНЧЕНКО
ВОДИТЕЛЬ

В субботу или воскресенье са-
димся с женой в автомобиль 
и едем в гипермаркет. 
Во-первых, там все дешевле, 
чем в магазине возле дома. 
Во-вторых, намного больше 
выбор. А главное — все мож-
но купить в одном месте 

и больше никуда не ходить 
и не ездить.

ЕЛЕНА БАТУШЕВА 
ПАРИКМАХЕР

Еще лет пять назад на покупку 
продуктов времени уходило 
много. То одно купишь, 
то другое — у метро, по доро-
ге домой. Сейчас у меня в пяти 
минутах ходьбы — три сете-
вых магазина. Плюс Коптев-
ский рынок. Так что два-три 
раза в неделю по часу, и — хо-
лодильник всегда полный. 

МАКСИМ ШЕПЕЛЕВ
ITИНЖЕНЕР

Продуктовый шопинг я сде-
лал виртуальным. Раньше 
приходилось ходить в магазин 
почти каждый день, а сейчас 
заказываю из магазина до-
ставку. На выбор продуктов 
уходит минут 10–15, и не нуж-
но с тележкой между рядами 
бродить. Да и просто идти 
в магазин, а потом тащить 
на себе сумки. 

ЛАРИСА ЗНИКИНА
РИЕЛТОР

Перестала покупать продукты 
вообще! Муж теперь работает 
удаленно, поэтому в магазин 
ходит он — в качестве пере-
рыва. Очень удобно: и от ком-
пьютера можно оторваться, 
и обстановку сменить, и поль-
за для хозяйства. Если учесть, 
что он перестал тратиться 
на офисное кафе, то получает-
ся еще и экономия.

Вот вам вкусный 
сухарь золотистый
Москвичи и гости города вы-
бирают твердые хлебобулоч-
ные изделия.

Пока на первом месте бренд 
«Семейка ОЗБИ» — сухари, 
произведенные на «Остан-
кинском заводе бараночных 
изделий». На втором месте — 
«Звездные» сухари от «Фа-
цер», на третьем — продукция 
компании «Серпуховхлеб» 
(см. инфографику).
— Цвет качественных и хоро-
шо прожаренных сухарей 
всегда золотистый — незави-
симо от того, какой сорт хлеба 
использовался для их изготов-
ления, — дает советы по выбо-
ру продукта технолог мучного 
производства Евгения Котя-
кова. — Также хорошие суха-
ри должны легко ломаться. 
А вот если они слишком влаж-
ные, то будут или твердыми, 
или, наоборот, начнут кро-
шиться.
Эксперт советует обратить 
внимание и на запах. Он дол-
жен в точности соответство-
вать описанию продукта. Ва-
нильные сухари должны пах-
нуть ванилью, лимонные — 
лимоном и так далее.
Разумеется, на сухарях не 
должно быть никакого нале-
та — его видно даже через 
упаковку. Кстати, об упаков-
ке: она должна быть герме-
тичной и без скопления кон-
денсата.
— Я бы также советовала по-
купать продукт, упакованный 
недавно. Ведь в процессе хра-
нения из сухарей может выде-
ляться масло, которое изме-

Если в ткани школьной 
формы хотя бы 70 процен-
тов хлопка, значит, воздух 
она пропускает. Кожа ды-
шит. Такие изделия де-
шевле, и уход за ними 
проще. Также обращайте 
внимание на полезные 
свойства «школьной» 
одежды. Есть, например, 
брюки с нерастягивающи-
мися коленями, джемпе-
ры и пиджачки с непроти-
рающимися локтями. 

справка

Готовим ребенка к школе
без лишних затрат

Согласно данным IT-компании 
«Платформа ОФД», дневник 
за последний год подорожал 
на 34 процента — до 142 руб-
лей. Также выросли цены на 
пеналы, альбомы, авторучки, 
карандаши и многое другое.
— Цены на школьные принад-
лежности в августе всегда рез-
ко вырастают, потому что на 
них увеличивается спрос, — 
рассказывает член Гильдии 
маркетологов Марина Загруд-
няя. — Но сэкономить всегда 
можно.
Как пояснила эксперт, самый 
простой способ — покупать 
товары в складчину. Так, на-
пример, на многих сайтах за 
приобретение, скажем, 
50 одинаковых тетрадей или 
карандашей дают скидки. 
Иногда скидка предоставля-
ется при покупке свыше 
определенной суммы, напри-
мер 3 или 5 тысяч рублей. 
Плюс вы экономите на до-
ставке. Если доставка стоит, 
скажем, 500 рублей, то, ски-
нувшись впятером, заплати-
те всего по 100. 
— Нередко бывает, что при 
определенной сумме сайты 
делают доставку бесплат-
но, — напоминает Загрудняя.

Кроме того, перед 1 сентября 
важно узнать требования 
к школьной форме.
— В уставе школы прописа-
ны цвета. Например, брюки 
синие, рубашка белая. А вы, 
не зная этого, купите, ска-
жем, брюки черные или ко-
ричневые. И что потом 
с ними делать? — рассуждает 
Марина. — Также имеет 
смысл узнать требования 
к форме для занятий физ-
культурой. Учителя физкуль-
туры обычно не любят «раз-
нобоя», поэтому, прежде чем 
что-то покупать, узнайте тре-
бования к цвету и фасону 
трико и футболок.

Эксперт также советует поку-
пать рубашки с меньшим ко-
личеством пуговиц — их бы-
стрее надевать и снимать, 
а также из ткани, которая лег-
че стирается.
— А вот всевозможные жиле-
ты и кардиганы я бы покупать 
вообще не советовала, — по-
яснила эксперт. — Как пока-
зывает практика, их сначала 
массово берут, а потом пыта-
ются сдать в магазин или про-
дать в интернете за полцены. 
Дело в том, что в классах часто 
жарко, и эти предметы одеж-
ды просто не нужны.
Отдельная история — смен-
ная обувь. 

— Если вы не хотите, чтобы 
у ребенка сформировалось 
плоскостопие, соблюдайте не-
сколько правил, — советует 
ортопед, врач высшей катего-
рии Евгений Ткачев. — Пер-
вое: задник должен быть твер-
дым. Второе: пятка поднята 
минимум на сантиметр отно-
сительно носка. Небольшой 
каблучок приветствуется. 
Третье: если вы покупаете не 
туфли, а кроссовки, желатель-
но, чтобы они амортизирова-
ли — как баскетбольные. Все 
эти факторы снижают давле-
ние на стопу. Кстати, это же 
применимо к любой обуви — 
не только детской и сменной. 

Марина Загрудняя советует: 
обращайте внимание на по-
дошвы.
— Старайтесь не брать обувь 
с черными. Часто школьное 
начальство такие не жалует 
и требует поменять, потому 
что черные подошвы пачка-
ют пол, оставляя полосы, — 
пояснила эксперт.
И последнее — мешок для об-
уви. Специалисты советуют: 
берите побольше, чтобы зи-
мой в него поместились объ-
емные сапоги. А еще он дол-
жен быть синтетический. Та-
кая ткань почти не промока-
ет и, что очень важно, легко 
стирается.

13 августа 2020 года. Москвич Павел с мамой Марией Пискун приобретают в магазине товары к школе 

Канцелярский 
набор перво-
классника в Мо-
скве подорожал 
на 55 процентов 
и стоит в сред-
нем 712 рублей. 
Как, собирая ре-
бенка в школу, 
сэкономить 
и купить каче-
ственные вещи?

прилавок

Четыре признака 
хорошего хозяина

В ходе конкурса «Московское каче-
ство — 2020» люди выбирают лучшие, 
на их взгляд, управляющие компа-
нии. Это хорошая идея, ведь все мы 
пользуемся жилищно-коммунальны-
ми услугами и от качества их оказа-
ния во многом зависит качество на-
шей жизни. Так какую же управляю-
щую компанию считать хорошей, 
а какую — так себе? Первый и глав-

ный, на мой взгляд, критерий — это наличие позитивной 
обратной связи с жильцами. Что делает правильная 
управляющая компания, заходя на объект? Она иниции-
рует общее собрание собственников недвижимости 
и дает им полный отчет о том, в каком состоянии сейчас 
находится дом. Кровля, инженерные коммуникации, 
подъезды, подвал и т.д. и т.п. Ведь это имущество — соб-
ственность жильцов, и они должны четко понимать, в ка-
ком состоянии все находится. 
Затем управляющая компания должна предложить каль-
куляцию: вот, посмотрите, сколько нужно средств на вот 
эти работы, сколько на эти и сколько на те. Ремонт кров-
ли — такая-то сумма, покраска стен 
в подъезде — такая-то. После этого со-
вместно с жильцами нужно опреде-
лить тариф — за уборку и содержание 
мест общего пользования и всех ком-
муникаций дома. Можно, конечно, не 
заморачиваться и принять за основу 
городской тариф. Но, как показывает 
практика, во многих домах он не по-
крывает всех расходов, необходимых 
на их содержание. Ведь большин-
ство домов в Москве не новостройки 
в идеальном состоянии, требующие 
не самых высоких затрат. Большин-
ство домов как раз не новые. Много 
лет их содержание недофинансирова-
лось, поэтому коммуникации требуют как минимум ре-
монта. Так что, скорее всего, правильная управляющая 
компания предложит вам тариф на содержание выше го-
родского.
Второй важный момент: правильная УК ничего не скры-
вает и в любой момент может отчитаться перед советом 
дома, сколько и на что она тратит. Все ее расходы про-
зрачны. 
Третье: нормальная управляющая компания четко со-
блюдает сроки выполнения всех работ, а также сроки ре-
акции на заявки жильцов. Если, скажем, в правилах ока-
зания ЖКУ написано, что пол на первом этаже подъезда, 
а также пол в лифте нужно мыть каждый день, то так оно 
и происходит. Если написано, что электрик приходит на 
вызов в течение трех часов, то он и приходит без всяких 
опозданий. 
Четвертое: управляющая компания должна быть всегда 
открыта для общения с жильцами по любым вопросам. 
Никакой бюрократии и моментальная обратная связь. 
Вот такие коммунальщики всегда будут востребованы 
на рынке.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Подготовил НИКИТА МИРОНОВ edit@vm.ru

На сайте new.mostpp.ru идет голосование: горожане и гости города выбирают лучших, 
на их взгляд, производителей хлеба, кондитерских изделий, молока и молочных 
продуктов, включая сыр, а также наиболее достойные управляющие компании 
в сфере ЖКХ. Конкурс «Московское качество — 2020» в самом разгаре, участвуйте!

ЕЖЕДНЕВНАЯ 
ДЕЛОВАЯ ГАЗЕТА

мнение

ВЕРА 
МОСКВИНА
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР ГИЛЬ
ДИИ УПРАВЛЯЮ
ЩИХ КОМПАНИЙ 
В ЖКХ

20610 22 5 10килокалорий 
в 100 граммах 
20%-й сметаны 

лет — средний 
«возраст» автомобиля 
в Москве

месяца — средний срок 
строительства панель-
ного дома

процентов углеводов 
содержится обычно 
в кефире 3,2%-й жирности

тысяч шагов минимум 
должен проходить человек 
в сутки 

Лучшие 
производители, %

По данным опроса на сайте Московской 
торгово-промышленной палаты

«Семейка ОЗБИ» Сухари (ЗАО 
«Останкинский завод бараночных 
изделий», г. Москва)

24
«Звездный» Сухари 
(ОАО «Фацер»)

20

«Серпуховхлеб» 
(АО «Серпу-
ховхлеб», МО, 
г. Серпухов)

18

Другие про-
изводители

20

«Ого!» Сухарики 
(ЗАО «Кас-Кад 
плюс», г. Санкт-
Петербург)

11

«Просто» 
Сухари сдобные 
(«Сафоновохлеб»)

7

няет их вкус в худшую сторо-
ну, — рассказывает Евгения. 
Ну и, наконец, аромат сухарей 
обязательно должен быть при-
ятным. Если в аромате присут-
ствуют подозрительные запа-
хи, то продукт лучше в пищу 
не употреблять — скорее все-
го, он просто испортился. 
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Семья, о которой мы будем толковать, — это не 
«русская матрешка» типа «дочка-мама-бабуш-
ка», не «сестра и брат с чадами и домочадцами» 
и не другие формы сожительства родственни-
ков, невольного, как правило (в связи со стес-
ненными материальными обстоятельствами, 
как часто бывает). Мы говорим о союзе мужчи-
ны и женщины, которые сравнительно молоды, 
свободны, независимы, и ничто, кроме доброй 
воли, не может заставить их соединиться под 
одной крышей. Каковы сегодня основания для 
этой «доброй воли»? И есть ли вообще эти осно-
вания? Ведь отовсюду все чаще раздается: «Ин-
ститут семьи гибнет», «Разводов больше, чем 
браков», «Мужчины жениться не хотят» и так 
далее. 
В социологической науке существует две точки 
зрения на тенденции в современной семье: па-
радигма кризиса и парадигма модернизации. 
Грубо говоря, либо пан, либо пропал. Если кри-
зис, значит, семья летит в пропасть, род челове-
ческий под угрозой исчезновения. Если модер-
низация, то у нас есть еще надежда продолжить 
воспроизводиться и все плотнее заселять род-
ную планету, как заповедано предками и всеми 
авторитетными религиями. Только на каких-то 
уже новых, пока довольно туманных условиях. 
У обеих позиций найдется немало сторонни-
ков, и не только среди ученых. 

Говоря о кризисе семьи, обычно приводят ста-
тистику разводов. А она довольно апокалипти-
ческая. Если соединить свежие сведения Росста-
та и Европейского статистического агентства, 
получается, что мы на первом месте в Европе по 
числу разводов на тысячу человек населения 
в год. Конкретно: по данным Росстата за 
2019 год, на 900 тысяч браков у нас приходится 
порядка 600 тысяч разводов. Причем дурная 
привычка расходиться пришла в нашу страну не 
вчера. В 1965 году упростилась процедура рас-
торжения брака (в частности, о начале брако-
разводных процессов перестали сообщать в га-
зетах — до этого было обязательно), в 1969-м 
приняли новый Семейный кодекс, позволяв-
ший супругам, не имевшим несовершеннолет-
них детей, разводиться без суда. И народ поти-
хоньку потянулся в загсы за штампами о разво-
де. В 1970-е и 1980-е будущие страны СНГ: Рос-
сия, Украина, Белоруссия и Молдавия — бодро 
обогнали старушку-Европу по числу разводов. 
В РСФСР семьи распадались вдвое активнее, 
чем в Западной Германии, и почти вчетверо — 
чем во Франции. Не удавалось победить только 
США, но в 2002 году обставили и их. 

Зачем разводимся

Причины развода сегодня люди называют те 
же, что и семь лет назад. В опросе ВЦИОМа, 
опубликованном летом 2019 года, об отноше-
нии россиян к бракам и разводам — 21 процент 
опрошенных высказал мнение, что чаще всего 
браки распадаются «из-за измен, ревности», 
столько же людей считают, что семьи гробит 
«непонимание и эгоизм». И 46 процентов убеж-
дены: ячейки общества сокрушает «бедность, 
отсутствие работы и возможности прокормить 
семью». А это уже интересно: в 2013 году бед-
ность как причину семейного краха называл 
всего 21 процент опрошенных. 
Демографы ВШЭ Елена Чурилова и Сергей За-
харов изучили процесс зарождения у людей 
крамольных мыслишек о разводе. Опираясь на 
данные трех волн обследования «Родители 
и дети, мужчины и женщины в семье и обще-
стве» (за 2004, 2007 и 2011 годы), ученые проа-
нализировали, как часто семейные россияне 
думали о расставании с партнером и в итоге 
действительно расходились. Несмотря на слож-
ность и колоссальный масштаб работы (опрос 
3000 человек из разных брачных когорт: те, кто 
женился в 1965–1979 годах, в 1980-х, 1990-х, на-
чале 2000-х), ученые, по сути дела, подтверди-
ли то, что все давно знали. Выяснилось, что 
женщины вдвое чаще мужчин задумывались 
о качестве отношений. Также именно они чаще 
собирались расстаться с партнером — и испол-
няли задуманное. Люди старших поколений 
предавались мечтам о разводе почти вдвое 
реже, чем молодежь. 
— Женщины всегда были склонны предъявлять 
более высокие требования и к выбору партне-
ра, и к качеству отношений, — говорит семей-
ный психолог Ирина Петрова. — Эволюционно 
именно слабый пол заточен на выбор наилуч-
шего отца для своего потомства, а сегодня к это-
му прибавились еще и свобода, которую дала 
контрацепция, экономическое равноправие 
и новые культурные установки: если отец ока-
зался недостаточно хорош, можно сравнитель-
но бескровно вытурить его из семейной жизни. 
Союз мужчины и женщины, скрепленный 
штампом в паспорте, как бы мы с ним ни носи-
лись, приобретает все более формальное значе-
ние. Брачный возраст постоянно повышается. 

Как часто отовсюду, в том числе с высоких трибун, раздается: «Семейные ценности разрушаются. Люди больше не хотят создавать устойчивые отношения, любить, 
рожать детей». Совершенно распоясался народ. Особенно в больших городах. Кругом индивидуализм и атомизация. Но так ли на самом деле? Разбираемся, 

анализируя новейшие исследования в области семьи и брака. 

Люди сегодня не спешат регистрировать брак, но по-прежнему нуждаются друг в друге

Ячейка общества 

ДАРЬЯ ЗАВГОРОДНЯЯ
специальный 
корреспондент 

Сожительство 
без штампа — 
естественный 
этап в жизни 
пары перед 
походом в загс

реплика
СВЕТЛАНА БОЯРИНОВА
СЕМЕЙНЫЙ ПСИХОЛОГ

Пока я могу говорить 
скорее о кризисе се-
мьи, чем о возрожде-
нии. Большинство лю-
дей живут по законам 
потребительского об-
щества, которое по-
стоянно испытывает 
дефицит в чем-либо 

и не осознает своих ресурсов. Люди-по-
требители, как маленькие дети, хотят 
брать, но не очень настроены отдавать 
и создавать. А семья — это способность 
к созиданию, взрослая позиция. Возмож-
но, мы скоро повзрослеем и на обломках 
традиционной семьи создадим что-то но-
вое. Но пока об этом рано говорить.

Согласно опросу ВЦИОМа, проведенному 
в марте этого года, россияне действитель-
но не очень стремятся официально менять 
свое гражданское состояние. Каждый де-
сятый предпочитает неофициальный 
брак. Особенно много «неформалов» сре-
ди молодежи. В возрастных категориях 
18–24 и  25–34 года людей, живущих 
в гражданских союзах, по 16 процентов 
соответственно. Самые консерватив-
ные — россияне от 60 лет. Всего 5 процен-
тов граждан этой возрастной группы 
предпочитают «вольное» сожительство 
с партнером. Официально женаты и заму-
жем на сегодняшний день всего 52 про-
цента наших соотечественников. 
Тем временем Росстат сообщает, что 
за время пандемии вообще снизилась 
брачная активность населения. По дан-
ным ведомства, в первой половине 
2020 года на 25 процентов уменьшилось 
число заключаемых браков и на 25,7 — 
число разводов. Кроме того, на 5,4 про-
цента снизилась и рождаемость. За ян-
варь–июнь в стране родились 680 974 мла-
денца, а умерли 946 539 человек. Таким 
образом, естественная убыль населения 
составила 265 565 человек. 

СТАТИСТИКА

тельств» завершаются супружеством. Правда, 
нужно оговориться: наша рассудительная мо-
лодежь любит пожить без штампа в принципе 
(см. выше). Все чаще ученые говорят о «серий-
ной моногамии»: десять лет пожил с одним че-
ловеком, потом — еще десять лет с другим. 
Жизнь-то теперь длинная. 
С тем, что расписываться официально люди со 
временем будут все реже, согласна и психолог 
Юлия Лисичкина, сотрудник кафедры общей 
психологии Института экспериментальной 
психологии МГППУ: «Все-таки ответственность 
за переход брака в официальную плоскость по-
прежнему несет мужчина. Как бы он ни был со-
временен и эгалитарен, он по-прежнему стре-
мится быть сильнее, умнее своей женщины. 
Во времена, когда жена не работала и во всем за-
висела от мужа, это было легко. В современном 
мире, чтобы быть лидером, нужно потрудиться. 
И мужчина идет по пути наименьшего сопро-
тивления: он отказывается от вступления 
в брак. Так он сохраняет контроль над ситуа-
цией, как бы делая женщину зависимой от свое-
го решения». 

Уж сколько нам открытий чудных

Для меня лично поводом поднять эту тему по-
служил один оригинальный сайт знакомств, 
о котором я когда-то писала и который наблю-
даю с тех пор, как он открылся — с 2012 года. 
Как сказано на передовице, он создан для лю-
дей, мечтающих иметь детей. Вот так просто: 
«Поиск партнера с желанием иметь ребенка». 
Приступая к изучению контента, я ухмыля-
лась: наверняка тут пасутся стада хитрецов, 
которые мечтают изменять законной жене под 
видом благотворительности. И частично мои 
ожидания оправдались: когда я зарегистриро-
валась там как одинокая дама, мечтающая 
о потомстве, меня атаковали несколько жена-
тиков и с предложениями «предоставить свой 
биоматериал безвозмездно». Я высмеяла их 
в статье, но анкету удалять не стала. И вскоре 
среди соискателей стали преобладать свобод-
ные одинокие мужчины, желающие найти 
жену, то есть те самые «нормальные мужики», 
о которых так часто говорят, что «их не оста-
лось». Как признался один из них, «надоели ха-
лявщицы в «Тиндере». То есть на обычном сай-
те знакомств велика опасность нарваться на 
легкомысленную барышню, а здесь благород-
ное правило игры — рождение детей — созда-
ет надежный фильтр от психологического му-
сора. Это тоже интересное веяние времени 
и, возможно, перспективная форма семьи: 
люди объединяются не по любви, не для сохра-
нения и приумножения имущества, а для того, 
чтобы вырастить потомство. Это любопытно: 
по традиции у нас принято осуждать брак ради 
детей. Эту общую точку зрения емко выразил 
в одной из лекций сексолог, доктор медицин-
ских наук Лев Щеглов, сказав, что в «детоцен-
трической семье» потомки растут под колпа-
ком гиперопеки и вырастают несчастливыми 
невротиками. Не говоря уже о том, что взрос-
лые, сузившие счастье супружества до роди-
тельства, несчастливы тоже. Вроде все логич-
но. Но есть одно «но». Жизнь подкидывает нам 
все новую пищу для размышлений. Создатель 
описанного мною сайта знакомств Павел Н. 
(фамилию назвать он отказался) — програм-
мист по основной профессии. На идею помо-
гать людям таким необычным способом его 
натолкнула его собственная житейская ситуа-
ция: «Вроде бы всего хватало, но чего действи-
тельно не было, так это своих биологических 
детей. Жена не могла забеременеть. Но у нее 
уже был взрослый ребенок, а у меня нет. И я ре-
шил бросить все свои программистские силы 
в этот проект». Со временем Павел и сам вос-
пользовался возможностями своего проекта: 
выступил как донор материала для искус-
ственного оплодотворения. И сейчас он счаст-
ливый отец троих детей — от нескольких 
счастливых матерей. Сам себя он называет 
«регулярно помогающий папа на удаленке». 
Вопрос тоски по отцовству снят, с женой отно-
шения сохранились. «Я на себе убедился, что 
в принципе созданная система функциониру-
ет. И таких мужчин, как я, на сайте очень мно-
го». А что, так можно?! Выходит, да. Сайты, 
приглашающие людей объединиться для соз-
дания детей, в США и Германии открылись еще 
раньше, чем в России. 

Все чаще женщины стремятся поскорее «схо-
дить замуж», чтобы успеть родить ребенка и из-
бавиться от общественного давления, а потом 
развестись и спокойно, свободно искать пар-
тнера, как говорится, на всю жизнь. Кстати, об-
щественное мнение уже отреагировало на эту 
тенденцию: разведенным дамам пытаются на-
весить ярлык «разведенка с прицепом» (разве-
денная женщина с ребенком. — «ВМ»). Сегодня 
это одно из самых сильных оскорблений, в то 
время как раньше самым обидным было «веко-
вуха» и «старая дева». 

Ветреная молодежь?

Однако если не зависать в горестной позе над 
«разводными» цифрами, как старуха над разби-
тым корытом, а копнуть чуть поглубже, мы об-
наружим кое-что интересное. Например, что не 
только развод — наша общенациональная за-
бава. По числу заключенных браков Россия так-
же в лидерах среди европейских стран. Точнее, 
на третьем месте после Литвы и Румынии. Про-
сто вот так энергично живем, горячие мы люди. 
Глядя на историю разводной статистики, мы 
без труда увидим, что нынешние 600 тысяч 
в год, которые преподносятся и СМИ, и чинов-
никами как «ужас-ужас», длится уже давненько. 
581 тысяча пар развелась у нас в 1980 году, зло-
вещие 666 тысяч — в 1995-м и 854 тысячи — 
в 2002-м. С тех пор ниже 600 тысяч число разво-
дов не падало до 2018 года. А вот жениться в по-
следние 10 лет стали действительно реже: 
в 2011 году браков было заключено на 400 ты-
сяч больше, чем в 2019-м. Хотя справедливости 
ради отметим, что в конце 90-х люди вступали 
в брак еще менее охотно. Но выкарабкались же 
как-то. Даже беби-бум небольшой устроили 
в 2000-х. Причем социологи настаивают, что 
брачная активность все-таки больше связана 
с численностью молодежи, чем с усилением 
или ослаблением традиционных скреп. Сейчас 
вступает в брак малочисленное поколение, 
рожденное в 90-е, поэтому в ближайшие годы 
жениться люди будут не слишком бурно. А ког-
да подрастут беби-бумеры-двухтысячники, 
«брачность» опять поползет верх. А вдруг и раз-
водиться станут меньше? Очень может быть. 

Прагматичное юношество

Социологи во все времена любили изучать мо-
лодежь. И никогда она не преподносила уче-
ным столько сюрпризов, сколько в последние 

годы. Множество исследований обнаружива-
ют, что молодые люди в России сегодня рассуди-
тельны не по годам. Никаких стариковских ло-
зунгов типа «живи быстро — умри молодым». 
Во всем умеренность и аккуратность. 
Так, в статье «Установки студентов в брачно- 
семейной сфере и отношениях между полами» 
(2018) авторы, доктор социологических наук, 
сотрудник Института социологии ФНИСЦ РАН 
Татьяной Гурко и студентка Мария Мамико-
нян, приводят данные исследования студентов 
в возрасте 20–23 лет. Исследование проводи-
лось в фокус-группах (когда участников не ан-
кетируют, а собирают в компанию по 8–12 че-
ловек и предлагают им обсудить ту или иную 
проблему). Обсуждение вопроса «Зачем люди 
заключают брак официально?» обнаружило, 
что молодежь сегодня более серьезно относит-

ся к экономическому базису семьи: многие 
признавались, что бежать в загс с бухты-барах-
ты по большой любви совсем не обязательно. 
Гораздо разумнее пожить вместе, проверить 
чувства. Для этого штамп не нужен. Важное ос-
нование для женитьбы — совместное имуще-
ство пары. При этом сам по себе «институт бра-
ка сохраняет пока свою значимость», говорят 
исследователи. В отношении супружеских ро-
лей российские студенты проявили взвешен-
ный либеральный подход: они признали, что 
женщина имеет право работать, а не сидеть 
в декрете, да и муж может побыть с детьми, если 
у жены хорошая стабильная работа, а у него не 
очень. В заключение авторы исследования при-
знают, что «двойные стандарты, согласно кото-
рым только мужчины должны инициировать 
знакомства, отношения, оплачивать счета, по-
степенно угасают в России». Юноши «ориенти-
рованы на различные модели разделения се-
мейных ролей, девушки — преимущественно 
на эгалитарную модель». От себя добавлю: мы 
и не заметили, как у нас в стране выросла пре-
красная молодежь, рассудительная и психоло-
гически гибкая. Трудно не признать, что эти 
два качества дают хороший прогноз для счаст-
ливой семейной жизни. 

Гражданский брак: почему бы и нет 

Исследований о том, что сожительство без ре-
гистрации — очень хрупкая конструкция, су-
ществует немало. Социологи и психологи схо-
дятся во мнении: женщины в таких браках 
страдают, поскольку не чувствуют уверенно-
сти в партнере, не спешат обзаводиться потом-
ством. А мужчины смотрят налево и вообще не 
вольные соколы. Однако, несмотря на предо-
стережения, все больше россиян (и не только 
россиян) соединяются под одной крышей, не 
оповещая об этом загс. При этом все чаще 
гражданский брак рассматривается не как 
«жизнь во грехе, прости, Господи!», а как есте-
ственный этап, некое «чистилище» между кон-
фетно-букетным периодом и официальным со-
юзом, со штампом и обручальным кольцом. 
Об этом давно говорят западные социологи, 
а с недавних пор — и наши. Так, в докладе «Яв-
ляется ли сожительство альтернативой браку 
в России» социологи НИУ ВШЭ Алена Артамо-
нова и Екатерина Митрофанова, опираясь на 
анализ обследования «Родители и дети, мужчи-
ны и женщины в семьи и обществе», пришли 
к выводу, что 76 процентов «свободных сожи-

27 июня 2020 года. Парк «Зарядье». Молодые влюбленные Алексей Семенов и Лидия Салдаева наслаждаются теплыми летними деньками 
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точка Сегодня точку в номере ставит жительница Новомосковского административного округа Алена Майтурадзе, которая пришла в церковь Во скресения Христова в день 
Преображения Господня, или, как его еще называют, Яблочный Спас. В этот праздник православные приходят в храмы вместе с урожаем яблок или других сезонных 
фруктов: слив, груш, винограда. По традиции после литургии священники читают специальную молитву на благословение плодов, а затем окропляют их святой во-
дой. Этот обряд символизирует обновление природы и избавление ее от греха. Считается, что в Яблочный Спас, как и в любой другой большой церковный праздник, 
нельзя заниматься тяжелым физическим трудом. Вот и Алена Майтурадзе решила отвлечься от мирских забот и посвятить этот день прогулке по родному поселению 
и походу в церковь.  Кроме того, в этот праздник положено угощать друг друга фруктами, и москвичка решила поддержать традицию. 

Велосипедный 
город

Велосипед — единственный вид 
транспорта, который учитывает инди-
видуальность человека и его потреб-
ность в свободе передвижения. Вело-
сипед больше отвечают представлени-
ям о свободе и независимости, не тре-
буют жесткой коллективной согласо-
ванности и социального контроля. Ве-
лосипед — это протест против конвей-
ера современной жизни, где легко ока-

заться винтиком в огромной машине. 
Сегодня в Москве можно арендовать велосипед и пока-
таться всласть где-нибудь на ВДНХ или в Парке Горького. 
Более 150 маршрутов для прогулок на велосипеде, в каж-
дом парке, вдоль каждой популярной туристической тро-
пы. В целом 773 километра, почти как от Москвы до Мин-
ска — сопоставимо с оснащенностью других крупных го-
родов мира — Лондоном, Нью-Йорком. Но, строго гово-
ря, специально выделенных маршрутов, которые бы свя-
зывали точку А и точку Б, пока немного, основная часть 
веломаршрутов или замкнуты в пар-
ках, или сопутствуют автомагистра-
лям и пока небезопасны.
Интересно, что люди выбирают вело-
сипед по-разному: женщинам он дол-
жен просто нравиться — цвет, дизайн, 
стиль. А мужчины ищут решение в де-
талях, приглядываются к седлам, педа-
лям, рулям. Причина — в разной орга-
низации мыслительной активности: 
у мужчин более развито левое полуша-
рие, отвечающее за логику, аналитику, 
сравнение. Женщины живут эмоция-
ми, в том числе «отраженными» реак-
циями других людей. Эмоции часто 
мешают принимать «холодные» реше-
ния, но они сильный мотиватор для развития. Если попро-
сить нарисовать велосипед мужчин и женщин, то первые 
изобразят механизм, пусть некрасиво, но не забыв про 
тормоза и фонарик. А девушки нарисуют пейзаж на задни-
ке, цветочки на руле, красотку в седле, солнце в небе — це-
лый счастливый мир вокруг простого механизма. Получа-
ется, что велосипед, как, наверное, и автомобиль, — это 
передвижная сцена большого театра жизни, а не просто 
эффективное средство достижения цели. 
Если спросить велосипед, к кому бы он предпочел отпра-
виться на постой, боюсь, он выбрал бы женщину: работы 
мало, заботы много. Женщины более зависимы, чем муж-
чины, поэтому они не очень переживают из-за отсутствия 
важных деталей, все равно придется обращаться за помо-
щью, пообщаться, пожаловаться. Это легко и приятно де-
лать, когда ты и твой «конь» красивы и притягательны. 
Если так, то велодорожки — это передвижные клубы зна-
комств. Да и ученые уверяют, что вид тренирующейся, 
движущейся женщины заражает, подстрекает мужчин 
к погоне. Физическая активность в удовольствие размо-
раживает эмоции.
Это и есть лучшая реклама велосипеда в большом городе. 
Катитесь навстречу счастью! 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Для каршеринга 
хотят отменить 
минимальный стаж. 
И как вам?

НИКОЛАЙ МАТВЕЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ВСЕРОССИЙСКОГО ОБЩЕСТВА 
АВТОМОБИЛИСТОВ

Не вижу в этом предложении 
ничего плохого. В автомо-
бильных школах сейчас хоро-
шо готовят будущих водите-
лей. Они получают как теоре-
тические знания, так и прак-
тические. Я считаю, что огра-
ничений по стажу быть не 
должно. Ведь неважно, сколь-
ко ездит человек: неделю, год 
или пять. Если у него такой ха-
рактер, темперамент, что он 
лихачит, превышает ско-
рость, подрезает другие ма-
шины, то он может представ-
лять опасность с любым опы-
том вождения. Многие води-
тели, которые только получи-
ли права, не провоцируют 
других участников дорожного 
движения, а со всей внима-
тельностью совершают поезд-
ки. Да и где-то же они должны 
нарабатывать опыт. 

ПЕТР ШКУМАТОВ
ЧЛЕН ОБЩЕСТВЕННОГО СОВЕТА
ГУ МВД РОССИИ ПО МОСКВЕ

Аварийность новичков на до-
роге намного выше. Вероят-
ность попасть в ДТП за первые 
два года в три раза больше, 
чем в последующие. Сказыва-

ются и нервы, и неопытность, 
незнание, как действовать 
в экстренных ситуациях. 
Плюс такие водители могут 
быть недостаточно ответ-
ственными при пользовании 
чужим имуществом. Когда ты 
купил машину на свои деньги, 
ты знаешь ее цену. При прока-
те автомобиля они могут даже 
не понимать, что несут боль-
шую материальную ответ-
ственность. Кроме того, к та-
ким водителям нужен будет 
персональный подход, за 
ними необходимо вниматель-
нее наблюдать, смотреть, на 
какой скорости он ездит. 
В идеале нужно будет сооб-
щать обо всех «опасных» во-
дителях сотрудникам ГИБДД 
и заносить их в черные спи-
ски. Будут ли этим заниматься 
операторы, непонятно.  

УЛЬЯНА СМОЛЬСКАЯ
PRДИРЕКТОР КАРШЕРИНГОВОГО 
СЕРВИСА

У нас есть все механизмы, что-
бы минимизировать риски 
и ДТП. Это управление дина-
мическим ценообразовани-
ем, показания программного 
обеспечения, которое собира-
ет данные об авто в реальном 
времени, и скоринга тех, кто 
пользуется прокатом. Сам 
сервис сейчас стал настолько 
высокотехнологичным, что 
позволяет нам не только от-
слеживать рискованных во-
дителей, но и воспитывать 
в них культуру вождения. 
В этом помогает внедрение 

Один из российских сервисов начал эксперимент по отмене ограничений для водите-
лей без стажа. В некоторых регионах аренда машин стала доступна для начинающих 
водителей. Как отметили в самой компании, тестирование стало возможным  из-за сни-
женной аварийности в пилотных регионах и высокого спроса среди молодежи.

вопрос дня

Подготовил ЮЛИЯ ПАНОВА
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой зре-
ния редакции «Вечерней 
Москвы»

воспитательных мер и таким 
образом улучшается общая 
ситуация на дорогах и снижа-
ется аварийность. Показатели 
положительные в регионах, 
где ввели такую практику: ча-
стота аварий на одну аренду 
уменьшается. Новичкам бу-
дет доступен ограниченный 
автопарк. Кроме того, маши-
ны предлагается помечать 
специальными наклейками 
«Начинающий водитель». Это 
поможет другим участникам 
движения видеть, кто едет 
с ними рядом, и тоже быть бо-
лее внимательными. 

АРНО БАГИРЯН 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
КОМИТЕТА МОСКОВСКОЙ
ТОРГОВОПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ 
ПО ВОПРОСАМ РАЗВИТИЯ УСТОЙЧИВЫХ 
ТРАНСПОРТНЫХ СИСТЕМ

Сейчас вся мировая экономи-
ка медленно, но верно движет-
ся в сторону «шеринга» — все 
берут в аренду, от автомоби-
лей до жилья. От этого может 
пострадать рынок. Уже сейчас 
жители меньше покупают ав-
томобили. По моему мнению, 
стаж для пользования карше-
рингом, наоборот, надо под-
нимать. Я бы предложил уве-
личить его до трех лет, а может 
быть, даже и больше. Сейчас 
почти каждое второе дорож-
но-транспортное происше-
ствие происходит с участием 
машины каршеринга. Кто бу-
дет чаще пользоваться услуга-
ми сервиса, если снизить 
стаж? Студенты, «дети с пра-
вами», у которых есть деньги 
на покупку модного смартфо-
на, но нет денег на покупку ав-
томобиля. Если им дать воз-
можность сразу после полу-
чения прав брать машины 
в аренду, количество ДТП на 
дорогах столицы может  резко 
увеличиться до двух третьих 
от их общего количества. 

Вебинар 
Расчеты с физлицами. 
Мы платим физлицам, 
нам платят физлица…
mbm.mos.ru/education
20 августа, 12:00–13:00, бесплатно, 
для доступа к онлайн-трансляции 
требуется регистрация
ККТ, БСО, ГПХ... В этих и других 
аббревиатурах часто путаются 
начинающие предприниматели. 
Участники узнают, в чем разни-
ца между трудовым договором 
и договором гражданско-пра-
вового характера (ГПХ); кто обя-
зан, а кто, наоборот, не обязан 
использовать контрольно-кас-
совые аппарата (ККТ); что такое 
«бланк строгой отчетности» 
(БСО) и с чем его едят. Все это 
поможет не попасть на штрафы 
при расчетах с физическими 
лицами или получении денег 
от них.

Сайт vs группы 
в соцсетях. 
Где продавать лучше?
mbm.mos.ru/education
20 августа, 14:00–15:30, бесплатно, 
для доступа к онлайн-трансляции 
требуется регистрация
Сайт сегодня — универсальный 
инструмент для презентации 
бренда, продукта и продаж. 
Вместе с тем группы и корпора-
тивные аккаунты в социальных 
сетях — это динамично разви-
вающиеся площадки для де-

монстрации товаров и услуг, 
которые уже сейчас занимает 
20 процентов онлайн-торговли. 
Участники проанализируют, 
стоит ли их бизнесу быть везде 
и сразу или продуктивнее со-
средоточиться на развитии 
одной площадки.

Инструменты 
маркетинга для малого 
бизнеса осенью 2020
mbm.mos.ru/education
20 августа, 14:00–15:00, бесплатно, 
для доступа к онлайн-трансляции 
требуется регистрация
Участникам расскажут о клю-
чевых отличиях маркетинга 
для малого и среднего бизнеса 
осенью 2020 года и познакомят 
с актуальными инструментами 
интернет-маркетинга, примене-
ние которых предусматривает 
минимальные риски для МСБ.

Развитие бизнеса 
за счет конкурентов
mbm.mos.ru/education
20 августа, 15:00–16:00, бесплатно, 
для доступа к онлайн-трансляции 
требуется регистрация
Участники узнают, как работать 
с конкурентами и возможно ли 
это без снижения прибыли; по-
знакомятся со методами выхода 
из конкуренции, позволяющи-
ми оставаться в своем рынке; 
обсудят ожидаемые трудности 
и препятствия и способы реше-
ния возникших проблем.

деловая афиша

Недвижимость

Юридические услуги

Искусство
и коллекционирование

Работа
и образование

РЕКЛАМАЧастности
 ● Московская социальная юри-

дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Обманули юристы-аферисты? 
Поможем! Оплата по результату. 
Т. (495) 220-56-66

 ● Возврат квартир.Т. (495) 210-25-63

 ● Антиквариат, книги, открытки, ар-
хивы, фото, полки. Т. 8 (495) 585-40-56

 ● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

 ● Офисная 5/2. Т. (977) 669-84-07

Ностальгия, которая навсегда 
останется с нами

20 августа 1932 года родился 
Василий Аксенов, один 
из самых известных прозаи-
ков второй половины про-
шлого века.

«Время — это изгнание 
из Рая, — говорил Аксенов. — 
Мы все время испытываем но-
стальгию, и мы пишем книги 
для этой ностальгии». Сегодня 
день рождения мастера. Ему 
исполнилось бы 88 лет. Масте-
ра с нами больше нет. А но-
стальгия, которую он испыты-
вал, снова пришла. 
Аксеновская проза стала пер-
вой и самой яркой приметой 
оттепели. Его рассказы, 
 напечатанные в журнале 
«Юность», оказались настоя-
щим открытием. Это было 
еще до сверхпопулярных 
«Коллег». «Это энергия, энер-
гия прозы. Как в жизни у него 
было очень мало времени 
между оскорблениями и его 
ответами на них, так и в про-
зе. Она очень энергична», — 
говорит писатель и друг Аксе-
нова Евгений Попов. 
Аксенов умер в возрасте 76 лет 
после долгой болезни 6 июля 
2009 года в московской боль-
нице. Его похоронили на Ва-
ганьковском кладбище.
Он жил в доме, где родилась 
Гала — жена Сальвадора 
Дали. Отец — мэр Казани, 
мать — преподаватель в уни-
верситете. Родителей репрес-
сировали, дом сломали. 
За столько лет в этом месте 
ничего не изменилось. Под-
робно обо всем этом рассказа-
но в книге «Крутой маршрут», 
опубликованной матерью пи-
сателя Евгенией Гинзбург. 
До 16 лет Аксенов воспиты-
вался в детском доме.
«Все эти дети носились и игра-
ли, здесь были паводки, мы 
передвигались на калитках, 
как на плотах. Разыгрывали 
сюжеты Джека Лондона», — 
вспоминал Аксенов. Маль-
чишкой он помогал фронто-
викам в отряде тимуровцев, 
а вечер проходил в мечтах, 
когда он оставался на своем 
корабле во флигеле дома. 
Именно там во время мечта-
ний и зародился удивитель-
ный аксеновский мир и язык. 

«Надо жить, как бы танцуя 
свинг», — часто повторял он. 
И поэтому везде, где он появ-
лялся, играл джаз и читались 
стихи. Это очень импониро-
вало. Но и все тогдашнее его 
поколение было таким: сво-
бодным и не столько противо-
стоящим власти, сколько про-
сто живущим в своем ритме.
Сводить Аксенова к антисо-
ветчине — не слишком умно, 
писатель был выше подобных 
упрощений.
В 1956 году он окончил Ленин-
градский мединститут, но 
врачом проработал всего три 
года. Тогда уже начали печа-
тать его рассказы в «Юности». 
В течение нескольких лет он 
входил в редколлегию жур-
нала. Известность Аксенову 
принес «Звездный билет» 
(1961), роман о путешествии 
в Крым. Затем наступает 
«мертвая полоса». Аксенова 
перестают публиковать. Ро-
ман «Ожог» (1975), где описы-
вались годы, проведенные 
в Магадане вместе с матерью, 
был запрещен к печати, как 
и знаменитый «Остров Крым» 
(1979). 
Вместе с Андреем Битовым, 
Виктором Ерофеевым, Фази-
лем Искандером, Евгением 
Поповым, Беллой Ахмадули-
ной в 1979 году Аксенов стал 
одним из организаторов и ав-

торов бесцензурного альмана-
ха «Метрополь», изданного 
в США. В том же году он вышел 
из Союза писателей СССР. 
В июле 1980-го Аксенов вре-
менно выехал в США, где узнал 
о том, что его с женой лишили 
советского гражданства. 
Он поселился в Вашингтоне 
и стал преподавателем уни-
верситета Джорджа Мейсона. 
Работал на радио «Свобода». 
В 2004 году стал лауреатом 
«Русского Букера» за роман 
«Вольтерьянцы и вольтерьян-
ки». Через год его удостоили 
Ордена литературы и искус-
ства, одной из высших наград 
Франции... 
Затем была знаменитая «Мос-
ковская сага», где через исто-
рию семьи Градовых Аксенов 
рассказал об истории страны. 
Одной из последних вышед-
ших книг писателя стал инте-
реснейший роман «Редкие 
земли» (2007), описывавший 
современную Россию и ее но-
вых героев.
Остались книги, по которым 
мы теперь узнаем историю 
своей страны. Остался ма-
стер, который иронично улы-
бается с фотографий. 
Так и кажется, что сейчас он 
снова появится и заиграет его 
любимый джаз...
ОЛЕГ ФОЧКИН
edit@vm.ru

дата

30 апреля 1977 года, писатель Василий Аксенов. В конце 
1970-х его романы стали публиковать на Западе
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